

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIO DE LA SUSCRICION
A LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
con el regalo mensual
de LA CRONICA DE LA MODA Y DE LA MUSICA
1'50 PESETAS AL MES.
En Prov., 6 trimestre. Ultramar y Est., 12

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA
5 CENTIMOS EN TODA ESPAÑA

PRECIO DE ANUNCIOS
En todas las ediciones de la CORRESPONDENCIA
UNA PESETA LINEA
Se reciben exclusivamente en esta adminis-
tracion y en las oficinas de la SOCIEDAD GENE-
RAL DE ANUNCIOS. Principe, 27.

AÑO XXXV. NUM. 9655

MADRID JUEVES 28 DE AGOSTO DE 1884

OFICINAS: FACTOR, 5

BONOS DE OSUNA

Para conocer la verdad, escribir á dirigirse á D. Ger-
mánico Lopez, calle de Jacometrezo, num. 62, 2.^a
derecha, de 5 á 7 de la tarde.

10000 CAJAS DE PAPEL Y SOBRES INGLÉS A 1'50 PESETAS LA CAJA

ALCALA, 23 (junto á las Calatravas)

EL DIA 1.

Mr. GAYTÉ abrirá un primer curso de francés para principiantes y adultos.—60 rs. al mes.—Gramática práctica.—Lecciones partic.—Carrera de S. Gerónimo, 10, 2.^o

SE ARRIENDAN

finca de labor, pastos y riego próximas á Madrid. Hazon, Plaza del Progreso, 8, bajo.

TINKER. ALCALA, 12. E.

DIRECCION CON HIPOTECA DE CASAS EN MADRID, E Interés módico. Montero, 12, Mazarza.

EDICION DE LA MAÑANA

DE HOY 28 DE AGOSTO

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales decretos reduciendo el resto de los dos años, 11 meses y 11 días de prision correccional que la audiencia de Huelva impuso á Rogelio Garcia Gomez, á seis meses y un día de la misma pena; y conmutando el resto de la de tres años de prision correccional impuesta por la audiencia de Oviedo á José Rodriguez Alvarez, por la de seis meses de arresto.

ULTRAMAR.—Exposicion y real decreto dictando disposiciones generales encaminadas á asegurar la propiedad de sus productos y marcas de fábricas, á los industriales que dedican sus capitales y trabajo á la elaboracion del tabaco en nuestras Antillas.

GOBERNACION.—Reales ordenes resolviendo los expedientes de suspension de los ayuntamientos de Villaprovedo (Palencia), Sueca (Valencia) y Valmojado (Toledo).

GUERRA.—Relacion de los empleos y recompensas otorgadas por este ministerio en distintas fechas.

La GACETA FAMILIA nos comunica esta madrugada las siguientes TELEGRAMAS:

BOLESA.—Fondos franceses: 3 por 100, 73.25 (0); 4 1/2 por 100, 107.40 (0). Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 30.00 (0); obligaciones de Cuba, 491.25; consolidados ingleses, 100.12.

Ultima hora: 4 por 100 exterior, 59.34; idem amortizable, 74.58; obligaciones de Cuba, 490.

Clausura de la Bolsa de hoy:
4 por 100 exterior español, 59.58.
Roma, 27.

Durante la noche pasada han fallecido del

colera ocho personas en Bergamo; 10 en Busca, 17 en Spezzia y siete en Turin.

Paris, 27 (tarde).
Las averías de los barcos franceses que han bombardeado Fu-Tchu el 23 y el 24 de este mes, son de fácil y pronta reparacion.

Una bala de cañon chino reventó la máquina de vapor de un lanza-torpedos francés, que se fué en seguida al fondo del mar. Durante la noche que siguió al bombardeo, las fragatas francesas tuvieron que defenderse contra los restos de los barcos chinos á los que se habia pegado fuego con brulotes y contra los torpedos que se les dirigió. La escuadra francesa no saldrá del rio Min antes del 29 ó del 30 de este mes.

Paris, 27.
El gobierno ha dirigido un espresivo telegrama al almirante Courbet espresando su satisfaccion por el brillante debut de las operaciones, haciendo votos por que lleguen á un feliz resultado.

La Liberté dice que las minas de Kelung quedarán á cargo de la administracion francesa, que las explotará hasta el completo pago de la indemnizacion.

Un telegrama de Hamburgo dice que los alemanes tomaron posesion de la costa Sud. desde Cameron hasta Batanga. El pabellon alemán ha sido arbolado en Malimba y en la pequeña Batanga.

En el término de Corera (Logroño) desgraciado el día 25 una tormenta, destruyendo casi por completo las plantaciones, árboles, hortalizas, las cosechas de aceite y parte de viñedo, siendo grande el pánico que ha inundado entre los vecinos de dicho pueblo tan horrorosa tempestad.

Ayer llovió en Badajoz.
Las líneas telegráficas japonesas con Nankasaki se encuentran interrumpidas.

Se ha publicado la convocatoria para las elecciones provinciales en todos los Boletines de las provincias de la Peninsula.

A los que hablan de concesiones que puedan hacerse á las provincias del Norte, debemos recordarles que nada se puede hacer del genero ni del orden que se dice, sino mediante proyectos de ley, y de ninguna manera por procedimientos gubernativos.

Seguramente que no hay ni un solo hombre de gobierno en la oposicion que no opine del mismo modo.

En el ministerio no los hay seguramente.

Segun los telegramas oficiales, las enfermedades más graves que hoy existen en la Peninsula, son diferentes casos de tifus y bastantes calenturas intermitentes.

En resumen, las de la estacion.
Las noticias políticas han llegado ya á no existir, ni oírse nada de interés de partido por ningun circulo oficial ni particular.

Dos vigilantes del distrito del Centro realizaron en la madrugada de ayer un servicio de importancia, cumpliendo in-truccion del delegado Sr. Porpeta. No solo se aprehendieron dos ladrones, sino que pudieron evitar un robo en preparacion y descubrir otro. Prestando dichos vigilantes un servicio es-

traordinario en la plaza de Isabel II, notaron á las cuatro y media de la madrugada un grupo de cuatro hombres, sospechosos por las trazas y por el sigilo y prevision con que cruzaban junto á la barandilla de la Escalinata.

Al dirigirse hácia ellos los vigilantes diéronse á la fuga, pero no con tal maña que pudieran evitar dos de los del grupo ser detenidos por sus perseguidores en union de dos serenos de comercio, de un visitador de policia urbana y de un guardia del ayuntamiento.

Los presos son naturales de Madrid; los que pudieron evadir la persecucion de los vigilantes se les conoce en el gremio por el Cabrerin y el Santo Negro, ambos renombrados espadistas.

Encontráronse encima á los presos un padazo de cera de masilla, de la que los ladrones se valen para tomar la forma de las cerraduras, y tres llaves grandísimas perfectamente dispuestas.

Las autoridades consiguieron saber que las llaves estaban preparadas para realizar un proyectado robo en el entresuelo izquierdo del número 5 de la calle de Compañones. Al efecto, estuvieron ayer en la habitacion, y á presencia de la señora de la casa probaron las llaves, cerciorándose de que abrían bien las puertas. Indudablemente los ladrones vagaban por aquellos alrededores acechando ocasion propicia para dar el golpe.

Los detenidos eran industriales en activo, toda vez que registradas sus respectivas habitaciones, encontraron las autoridades del Centro infinidad de objetos que á leguas donaban criminal adquisicion: Prendas de vestir de señora, artillos de moda, cubiertos de metal, varias papeletas de empeño de diferentes casas de préstamos; objetos que no eran de fácil realizacion. Muchos de ellos, segun despues se supo, procedían del robo que se verificó el día 15 del actual en una casa de la calle de las Tabernillas.

Como es consiguiente, los detenidos han sido puestos á disposicion del correspondiente juzgado de instruccion.

Hoy entregará el Sr. Villaverde al señor ministro de la Gobernacion, el regimiento del cementerio Municipal.

Se ha expedido carta de sucesion en el título de marques de Araman, uno de los de la antigua y noble casa de Astarés, á favor de la distinguida Sra. D.^a Juana Bautista Villanueva y Part, hija del último conde de Astarés y esposa del Sr. D. Feliciano Ximenez de Zenarbe, fiscal de la incinta ó den de San Juan de Jerusalem en la Lengua de Aragon.

Los Sres. Casas, Hernandez Poggio, Bruno, Bazán, Los Huertos, Cerrada, Jimeno y Fernandez de la Vega, han dirigido una carta á los médicos y farmacéuticos de Aragon pidiéndoles que espresen su opinion acerca del proyecto de celebrar un congreso científico y profesional en Zaragoza. En este documento se consignan las tareas en que deberá ocuparse el congreso y las cuotas con que han de contribuir los socios, que serán honorarios, fundadores, numerarios y suscritores. La base 4.^a de las que se consignan en la circular dice así: «No se nombrará comision organizadora ni se emprenderá traba-

jo alguno preparatorio para la celebracion de este congreso interin no se hayan suscrito, por lo menos, cuarenta socios fundadores y setenta numerarios ó ciento veinte de estos.»

Ayer tarde se reunieron varios importantes valencianos convocados por el diputado por aquella region D. Cirilo Amorós, director general de los registros, con objeto de tratar sobre los proyectos de construccion de la fábrica de Tabacos é instalacion del palacio de Justicia en Valencia.

El Sr. Amorós, principal iniciador de estas mejoras, mereció el unánime aplauso de los valencianos.

Mañana viernes se verificará en el favorecido circo Hipódromo de Verano, el beneficio de la célebre familia Cañadas, que tantas simpatias goza por sus variados y notables trabajos.

La funcion dispuesta en su obsequio se compone de escogidos y nuevos ejercicios que, de seguro, llamarán la atencion.

Con este beneficio coincide la última presentacion de la celebridad europea El hombre sin alma, y la última representacion de la extraordinariamente aplaudida pantomima El recluta de Saint-Cloud.

En el teatro Marín se efectuarán el sábado y domingo próximo, dos grandes soirées de prestidigitacion en las que tomará parte una célebre espiritista americana que ha llamado la atencion pública en algunas capitales de Europa.

Desde ayer tarde á última hora hasta la madrugada de hoy, han ocurrido en Madrid los siguientes sucesos:

Un joven de 15 años, pintor en el colegio de San Carlos, fué preso por haber robado en dicho punto dos relojes de plata y un portamonedas del mismo metal que contenia 100 reales.

Hubo tres incendios, afortunadamente de escasas proporciones, uno en la calle de Rosales, frente al cuartel de la Montaña, otro en la calle de Jesús y Maria, donde hubo un leve herido en la cabeza, y el tercero en el 131 de la calle de Puencarral, todos tres estinguidos al poco tiempo de iniciarse.

Y finalmente, fueron detenidos dos jóvenes, autores de lesiones graves cometidas á un hombre hace algun tiempo.

Los doctores ó licenciados en farmacia que querian tomar parte en las oposiciones anunciadas en el periódico oficial para proveer ocho plazas de farmacéuticos segundos en el cuerpo de sanidad Militar, pueden presentar las oposiciones en la direccion general todos los dias hasta el 15 del próximo setiembre.

Deberán reunir las condiciones siguientes: Tener la aptitud física que se requiere para el servicio militar. Justificar que son españoles y que no han pasado de la edad de treinta años con copia legalmente testimoniada de la partida de bautismo y su cédula personal. Justificar haberse naturalizado en España y no haber pasado de los treinta años con los correspondientes documentos debidamente legalizados y su cédula personal. Justificar haberse en el pleno goce de los derechos civiles y políticos y ser de buena vida y costumbres con certificacion de la autoridad municipal del pueblo de su residencia, librada y legalizada en fechas posteriores á la de la publicacion del edicto en la Gaceta. Justi-

ficar haber obtenido el grado de doctor ó de licenciado en farmacia en alguna de las universidades oficiales del reino, con copia del título legalmente testimoniada, ó tener aprobados los ejercicios necesarios para ello con certificado de la universidad correspondiente. Justificar que tienen la aptitud física que se requiere para el servicio militar mediante certificado de reconocimiento hecho en cumplimiento de orden de la direccion general de Sanidad, bajo la presidencia del director del hospital Militar de Madrid, por dos jefes ú oficiales médicos de los destinados en aquel establecimiento.

D. José Ubeda y Correal ha sido nombrado médico auxiliar de las inspecciones generales de salud pública y delegado especial del gobierno en la frontera que comprende la república de Andorra para el establecimiento de lazaretos, inspeccion del servicio cuarentenario y adopcion de medidas para impedir la invasion del cólera.

El ayuntamiento de Torrelavega, queriendo rendir homenaje legítimo á la memoria del valiente cuanto infortunado capitán del Gijón, ha acordado por unanimidad que á la plaza de los Granos de dicha villa se le dé adelante el nombre de «plaza de Baldomero Iglesias», y que en ella se erija el monumento que en honor del citado marino se proyecta.

Tambien ha acordado por unanimidad la colocacion en la sala capitular de un retrato al óleo del mismo Sr. Iglesias.

Merece plácemes el ayuntamiento de Torrelavega.

Participa el gobernador de Cáceres en telegrama recibido ayer tarde y con referencia al jefe de la guardia civil de dicha provincia, que en el monte «Ladera», de Toledo, apareció una partida de cinco hombres armados, conduciendo nueve caballerías mayores.

Perseguidos por la guardia civil, fueron aprehendidos, ocupándose dos escopetas, tres pistolas de dos cañones, 20 cápsulas, seis cuchillos, tres navajas de grandes dimensiones, una carga de paño y las nueve caballerías.

Tambien han sido capturados por dicha fuerza Crispulo Sanchez y su mujer, dos de los presuntos autores del robo cometido el día 2 del corriente en Miajadas.

El Crispulo hizo alguna resistencia, siendo al fin preso.

Ultimas noticias del cólera:

Perpiñan, 27 (8'7 n.).
Aude Carcassone día 26, casos nuevos 12, muertos cinco.

Castelnaudary casos tres, fallecidos uno.

Limoux manicomio casos nuevos, dos.

Cepie muertos, uno. — Garcia.

Roma, 27 (5'25 n.).
Segun la Gaceta oficial, en las últimas 24 horas han ocurrido en Spezzia 17 defunciones del cólera; en Nápoles, tres casos y dos defunciones.

Provincia de Bolonia, cinco casos.

Provincia de Aguilá, dos casos.

Provincia de Parma, cuatro casos y tres defunciones.

Provincia de Pisa, seis casos y tres defunciones.

— ¡Ah!
— ¡Además vos podiais haberme encontrado sin acordaros de ello, pero yo, es dife. ento.
— ¡Por qué?
— Porque cuando se os ha visto una vez, no es fácil olvidaros ya.
— Este cumplimiento pareció muy bien á Pivoine, que bajó los ojos, sonrió á medias y murmuró una frase ininteligible, retorciendo una punta de su delantal.
— ¡Esta muchacha promete mucho! — se dijo Jorge.
— ¿Queréis — repuso alto — queréis que os recuerde las circunstancias en las que tú y la dicha de veros... muy poco, pero bastante, sin embargo, para que vuestra graciosa imágen quedase grabada para siempre aquí.
— Jorge acompañó esta frase bucoólica con el gesto al uso de todos los galanes jóvenes del Vaudeville; es decir, que puso la mano en el corazón.
— No se... como queráis... señor — respondió Pivoine alzando sus ojos y fijándolos en Jorge, que le pareció el más encantador caballero que habia visto.
— ¡Recid vuestros recuerdos — dijo Entragues — remontaos á los primeros dias del mes de enero de este año.
— Bien...
— ¡Os acordáis de un pequeño manantial sombreado por un viejo sauce, situado en este mismo paraje, al lado de la avenida? ¿Sabéis lo que quiero decir?
— Perfectamente.
— Era una tardecita; una jóven la más linda que se pueda imaginar, se miraba en la fuente y coronaba su frente con una gurnalda de flores silvestres.
— ¡Ah! — repitió Pivoine.
— Aquella deliciosa niña se creía sola, pero detrás del tronco del sauce se hallaba un jóven que seguia todos sus movimientos con agradable atencion.
— ¡Un jóven! — preguntó Pivoine con ingenuidad.
— Un ligero ruido descubrió, desgraciadamente para él, la presencia del indiscreto espectador, y la jóven — huyó como una asustada gacela. La coqueta niña érnis vos, y el jóven yo.
— ¡Y despues?
— Pasaron dos ó tres dias, — respondió Entragues — estamos cazando un corzo. M. Nodemes y yo, y mi caballo me llevó á través de la espesura hacia un árbol secular á cuyo pie se veia un banco rústico. En este banco estábais vos sentada, pero no sola; á vuestro lado se hallaba un jóven, mi amigo el vizconde de Nodemes.
— Pivoine bajó la cabeza, se ruborizó hasta el blanco de los ojos, y siguió retorciendo la punta de su delantal.
— Os decia palabras de amor, — continuó Jorge; — os juraba una ternura infinita; vos lo respondiais con acento burlón, que si os amaba realmente, no pensaria como pensaba, irse á Paris, y yo me sorprendia de que un hombre que todos los dias podia veros y hablaros, consintiese en alejarse de vos, y me repetia que en el lugar de mi amigo hubiera renegado de Paris y de todo el mundo por no separarme de vos.
— Y sin embargo — murmuró Pivoine, — y sin embargo, partió...
— ¡Ministerio de Cultura!

— Y ha vuelto más indigno que nunca de comprender el tesoro que habia despreciado.
— ¿Por qué?
— No sabéis que no ha venido solo?
— Sí, puesto que hay una hermosa dama en el castillo.
— Su querida.
— ¿Su querida?
— Sin duda.
— Mi padre me habia dicho, y todo el mundo así lo cree, que esa señora era una parienta suya; pero yo lo dudaba.
— ¡Ah! ¡ah!
— ¡Si, yo les veia pasar amenudo á caballo, y cuando se hallaban en alguna calle desierta, monsieur Julio pasaba el brazo al redor de su cintura, y se acercaban tanto...
— ¡Y eso lo veiais... por casualidad?
— Sí, ¡y qué bella es esa dama!
— ¡Cien veces mejores que vos!
— ¡Vos lo decís!
— Y así lo pienso.
— ¿La conocéis?
— Sí.
— ¿Mucho?
— Mucho.
— ¿Es rica?
— Muy rica.
— Entonces M. Julio se casara con ella.
— Eso sí que no.
— ¿Por qué no?
— Por la mejor de todas las razones.
— ¿Cuál?
— Que está casada.
— ¿Casada!... (qué horror!)
— Jorge se sonrió interiormente de esta cándida indignacion.
— Pero, — repuso la jóven, — puesto que esta señora es casada, ¿por qué abandonó á su marido para venir á vivir aquí?
— Para explicaros eso, necesitaba osaros cierta historia...
— ¡Oh! ¡contádmela, caballero, os lo ruego! — dijo Pivoine, cuya curiosidad se hallaba escitada al más alto grado.
— La conversacion de la jóven y de Entragues habia continuado marchando, y los dos interlocutores se hallaban en aquel momento á pocos pasos del pabellon que habitaba Jorge.
— ¡Oh! ¡contádmela! — repitió Pivoine con insistencia.
— Voluntariamente, — respondió Entragues, — pero el frio se hace muy vivo y los lindos colores rosados de vuestras mejillas se van poniendo amarrotados... Entrad en mi pabellon, y estareis más cómodos para hablar.
— ¡Al pabellon!... No me atrevo...
— ¿Os doy miedo?
— ¡Oh! ¡no! todo lo contrario... Pero...
— ¡Pero qué?
— Podian verme entrar y luego hablarían...
— Y que podrian decir?... Vamos, entrad.
— Pivoine dió un paso adelante, é impulsada por la curiosidad, atravesó el umbral del pabellon, pero no notó que Entragues echó sin ruido el cerrojo de la puerta.

hacia un año, y la del pobre Clovis, cuyo cadáver aún no se habia enfriado.
— Y aunque el general se repetia que en este doble duelo tenia de su parte el derecho y la lealtad, no por eso dejaba de repetirse tambien, dominado por un siniestro presentimiento, las palabras del Evangelio:
— ¡El que á hierro mata á hierro morirá!
El rostro de Jorge no espresaba emocion alguna, apenas si por intervalos se marcaba una arruga entre sus cejas, dando á su mirada una espresion más sombría.
— El general habia llevado sus armas.
— El conde Abel mantenía debajo del brazo la famosa caja conteniendo las pistolas que ya conocemos.
— Digamos desde luego que los testigos de Jorge estaban al corriente de lo que debia pasar, y sabian la leccion de memoria.
— El conde Abel y el vizconde de Sanlucés se acercaron á los testigos del general, y el conde Abel, tomando la palabra, dijo á M. D***:
— ¿Teneis, caballero, alguna modificacion que hacer á lo que convinimos ayer?
— Ninguna.
— ¿Las condiciones del duelo siguen las mismas?
— Las mismas.
— ¿Treinta pasos y hacer fuego á la tercer palmada?
— Exactamente.
— Decidme, caballero: ¿qué armas son las que habeis traído?
— Pistolas de tiro ordinarias, — respondió monsieur D*** abriendo la caja.
— ¿Os pertenecen?
— No; son del general Carol.
— ¡Ah!
— ¿Hallais algun inconveniente en el empleo de esas armas?
— Ninguno, si me afirmáis que M. Carol no se ha servido de ellas jamás.
— Eso es lo que no puedo decir; pero voy á preguntárselo al mismo. ¿Os fiareis en su afirmacion ó denegacion?
— Enteramente.
— M. D*** se acercó al general, y volvió al cabo de un segundo, y dijo á Abel:
— El general posee esas pistolas desde hace un año y se ha servido de ellas varias veces.
— Encoces no puedo aceptarlas, porque habria para mí ahijado una desventaja muy marcada.
— Lo comprendo; pero, ¿cómo remediarlo?
— Yo habia previsto el caso y traigo otras.
— ¿Que son desconocidas para el conde de Entragues?
— Sí.
— ¿No las ha ensayado nunca?
— Jamás; estas pistolas no mías, y enteramente nuevas; no han servido á nadie; vedlas.
— El conde Abel abrió la caja, y tendió una de las pistolas á M. D***, que introdujo su dedo índice en el cañon y lo retiró virgen de esa grasa negra que subsiste desde que se ha tirado el primer tiro.
— Vuestra palabra me hubiera bastado, — dijo M. D*** devolviendo la pistola, — pero en calidad de testigo asumo una grave responsabilidad, y por eso examiné el cañon.

— Os repito que estas pistolas no han servido á nadie, — repitió el conde de Abel.
— Está bien; carguemos, pues, y que esos señores obren.
— Cinco minutos despues, los dos adversarios estaban colocados frente á frente á la distancia de treinta pasos.
— El conde Abel dió la primera palmada.
— Jorge y el general apuntaron.
— M. D*** dió la segunda.
— El general murmuró el nombre de Perdida.
— El conde Abel hizo oír la tercera palmada.
— El general apretó el gatillo.
— Los ecos de la cantera repercutieron la detonacion alargándola de una manera lúgubre.
— La bala hizo saltar un pedazo de roca á dos pies de la cabeza de Jorge.
— Este seguia apuntando.
— ¡Tirad! — gritaron los testigos.
— El tiro salió.
— M. Carol soltó la pistola, giró sobre si mismo y cayó.
— Un cuarto de hora despues el conde Abel regresaba á Paris en compañía del vizconde de Sanlucés, y Entragues, montando en su cupé de viaje que le esperaba no lejos de allí, gritaba á los postillones, como al final de prólogo de esta historia:
— ¡Camino de Normandia! ¡Doble propina!

V.
En Normandia.
Los postillones, generosamente pagados, nacian cruzar los lúgubres, y espoleaban los caballos que devoraban el camino, mientras Jorge recapitulaba en su espíritu todo lo que habia osado para acercarse á un objeto incierto, asustándose al pensar todo lo que le quedaba aun que hacer.
— Hasta entonces ante nada habia retrocedido y sus manos se habian bañado en sangre.
— ¿Qué iba á hacer en adelante? ¿Por qué medios conseguiria romper el matrimonio del principe de Falckenberg con la señorita de Choisy? Lo ignoraba, pero su decision firme, inquebrantable, era de jugar el todo por el todo.
— Ningun incidente señaló el viaje de Jorge, cuyo cupé se detuvo á los dos dias ante la verja del castillejo de Cussac.
— La canonesa, á quien su estado de sufrimiento obligaba á viajar lentamente, acababa de llegar tambien á su casa.
— ¿Cómo está mi tía? ¿Cómo ha soportado las fatigas del viaje? — preguntó Jorge al criado que salió á abrirle la puerta.
— La señora condesa va mejor que lo que era de esperar, — respondió el lacayo, — y se sorprenderá mucho de ver tan pronto al señor conde.
— Jorge pasó al salon.
— La canonesa estaba medio dormida en un sillón al lado del fuego; no oyó el ruido de los pasos de su sobrino, apagados además por el gruñido de las alfombras; pero el perrito dogo de cuyo ya hemos hablado, el último representante de la Carlina, dormia en las rodillas de su ama; y co-

Los atacados en estas dos últimas provincias, se cree procedan de la Boezia.

En las restantes provincias del reino, 35 defunciones. - Mendel, 27 (5'35 t.).

Ningun caso desde la madrugada de ayer hasta esta mañana; después han ocurrido, un caso sospechoso en Nápoles, otro en Pianosa y otro grave en Casoria, todos pueblos inmediatos a Nápoles. - Cordero.

Liorna, 27 (6'30 t.). Desde anoche ninguna novedad en este distrito consular. - Valladares.

El gobernador al ministro de la Gobernación. Coincidiendo con el telegrama de V. E. relativo a transmisiones del cordon sanitario en la línea, recibo oficio de aquel alcalde, incluyéndome un número de un periódico de Gibraltar, en que se consignaban dichas transmisiones falsas de todo punto, según el alcalde, y cuya publicación, dice, se debe sólo a la irritación que causa en Gibraltar la existencia del cordon sanitario que a toda costa quieren desacreditar por ver si así se suprime.

Dicho alcalde, en su nombre y en el de aquella junta de sanidad, pide se abra una información a la cual procedo, quedando en enterar a V. E. del resultado.

El gobernador al director general de Beneficencia y Sanidad. Los profesores nombrados para reconocer los cuatro enfermos de cólicos de que hablo en mi anterior telegrama de hoy, los declaran de intermitentes perniciosos, como las de Novelda, de que también le doy parte en mi dicho anterior telegrama, y tres de los atacados continúan mejorando.

Mahon 27, (7 n.). Número de buques en el lazareto 36, con 409 tripulantes y 26 pasajeros.

Santander 27, (11 n.). Buques surtos en el lazareto de La Pedrosa 26, con 521 tripulantes y 46 pasajeros.

Port-Bou, 27 (11 n.). Segun los médicos del lazareto, la salud es inmejorable.

Han ingresado hoy 20 pasajeros, de los cuales uno fué detenido por tropa del cordon. Han sido desechados 28 y quedan purgando cuarentena 127.

Desde las ocho de la noche del 26 a igual hora del día 27 de agosto han ocurrido las siguientes defunciones a consecuencia del cólera:

EN FRANCIA. Marsella, 4. - Cete, 7. - Toton, 3. - Aix, 3. - Carcassona, 5. - Cepie, 1. - Castelnau-d'Aud, 1. - Montdeverges, 2. - Avignon, 1. - Aspabon, 3. - Drome, 4. - Lavilledieu, 2. - Vogne, 1. - Nimes, 1. - Bouillargues, 1. - Montpellier, 1. - Beziers, 1. - Agde, 3. Total, 44.

EN ITALIA. Provincia de Génova, Spezia, 17. - Idem de Cuneo, Biesca, 10. - Idem de Bergamo, 6. - Idem de Turin, 7. - Idem de Pisa, 3. - Idem de Parma, 4. - Idem de Massa, 3. - Idem de Porto Maurizio, 3. - Idem de Nápoles, 2. - Idem de San Andrés, 3. - Idem de Toga, 2. - Idem de Pietranera, 1. Total, 61.

La salud pública en España es excelente. D. Francisco Carrasco y Gonzalez ha sido nombrado alcalde de D. Benito, y de Tamarite D. Francisco Pimes.

A instancia de D. Eduardo Hnelin, se ha ampliado la habilitación de la playa de San Andrés, en las inmediaciones de Málaga, para el desembarque de azúcares para el refino y de mieles para la destilación, previo despacho en la aduana de dicha capital.

Anoche recibimos el siguiente TELEGRAMA de nuestro servicio particular: Villagarcía, 27 (4'30 t.). SS. MM. almorzaron hoy en casa del señor de Rubianes.

Esta tarde visitarán los pueblos de Cambados y La Toja.

Mañana a las diez se embarcarán para Pontevedra. - Mencheta.

La Gaceta publica el siguiente anuncio de la Universidad Central:

«Conforme a lo prevenido en la regla 5.ª del art. 3.º del real decreto de 22 de noviembre de 1883, los que deseen sufrir exámen de asignaturas que constituyen el estudio de las facultades que se cursan en esta universidad podrán presentar todos los días lectivos del 1.º al 10 del próximo setiembre, de diez a doce de la mañana, en los respectivos negociados de esta secretaría general, instancia individual, acompañada de cédula personal, dirigida al Ilmo. Sr. Rector, y en la que se espese el nombre y apellidos del aspirante, su naturaleza, edad, domicilio y asignatura ó asignaturas de que desea ser examinado, ofreciendo presentar dos personas conocidas del que suscribe ó tres de reconocida responsabilidad y domiciliadas en esta corte, que identifiquen su persona, a fin de que previo el pago de los derechos establecidos, y llevando las demás condiciones exigidas por el citado real decreto, se formalice el expediente en cuya virtud han de ser autorizados para el exámen de las indicadas asignaturas en la segunda quincena del referido mes de setiembre.

Los que no tuviesen aprobada ninguna asignatura en esta universidad deberán acreditar poseser el título de bachiller.»

Da cuenta el Ampurdanés, de Figueras, de un suceso sangriento ocurrido en el castillo de San Fernando de aquella ciudad. Al parecer, sin provocación alguna, un soldado natural de Navarra hirió a otro, hijo de Mallorca, con tan mala suerte, que al poco rato era ya cadáver el herido. Escondióse el agresor, pero algunos soldados de la guardia lograron detenerle, después de haber resistido enérgicamente durante media hora a la fuerza que le perseguía. El fiscal del batallón, que se halla en Figueras, instruye la correspondiente sumaria.

El vapor-correo Ciudad de Cádiz ha llegado puntualmente a Puerto-Rico, continuando sin novedad su viaje en dirección a la Habana.

La matrícula para el curso académico de 1884-85, estará abierta desde el 1.º al 30 del próximo mes de setiembre.

Desde que principió la epidemia en Marsella hasta fin de julio, han tenido una baja de 18.000.000 de francos las aduanas de aquel puerto.

La sociedad de agricultura de Valencia activa sus gestiones para que en el proyectado tratado comercial con los Estados-Unidos se obtengan rebajas del enorme derecho de 44 reales 80 céntimos por quintal inglés a la pasa y naranja de procedencia española.

Dice un periódico que en el congreso de higiene que se celebra en estos momentos en el Haya, llama mucho la atención la presencia del Dr. Jacros Bey, comisionado por el gobierno otomano para explicar que la religión de Mahoma está de acuerdo en absoluto con las reglas de higiene, y que el sultan desea que se haga público este hecho en Europa.

Ha empezado a regir la nueva orden en virtud de la cual todas las palabras que por el telegrafo se transmitan y tengan más de 15 letras, pagarán como por dos.

En el espreso de ayer tarde salió para Barcelona el director general de instrucción militar, señor conde de Caspe.

EDICION DE LA TARDE DE HOY 28 DE AGOSTO. La AGENCIA FABRA ha comunicado hoy

Por la mañana a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA los siguientes TELEGRAMAS: Paris, 28.

Corre el rumor del próximo reemplazo del general Millot, a quien ciertos republicanos importantes dirigen graves acusaciones con motivo de las operaciones militares en Langson, donde cayeron en una emboscada muchos soldados franceses.

Marsella, 27 (noche). Se han registrado en el día de hoy solamente cuatro defunciones del cólera.

Paris, 27. Se cree que después del bombardeo de Fuchu, alguna potencia amiga de Francia y de China propondrá la cesación de las hostilidades.

Londres, 27. El Daily-News dice hoy que 500 franceses se han apoderado de la ciudad de Kelung sin resistencia.

Hoy por la mañana recibimos el siguiente TELEGRAMA de nuestro servicio PARTICULAR: Villagarcía, 28 (8'55 m.). Acaba de zarpar la escuadra con rumbo a Marín.

SS. MM. llegarán a Pontevedra a las dos de la tarde. La salud de los reyes es excelente. - Mencheta.

Personas de las más respetables y entendidas en construcciones marítimas no están conformes con el juicio que ha merecido a nuestro corresponsal Sr. Mencheta la construcción de la corbeta Navarra; y nosotros, considerando lo dicho por nuestro corresponsal, redactor y amigo, como la espresion de sus opiniones particulares, siempre espuestas con lealtad y buena fé, no tenemos inconveniente en declarar que, segun los informes recogidos, no ha podido desplegarse en la construcción de la corbeta Navarra mayor inteligencia y patriotismo que los desplegados, en este caso, por el cuerpo general de la armada.

Desde las primeras horas de esta mañana empezó a circular por Madrid una tristísima noticia, que con honda pena transmitimos a nuestros lectores, la del fallecimiento súbito del eminentísimo señor cardenal arzobispo de Toledo.

Con la velocidad del rayo corrió la infausta nueva, y a las pocas horas el palacio arzobispal se vió invadido por una numerosísima concurrencia en que figuraban todas las clases sociales.

Como antecedentes de este inesperado suceso, podemos consignar los siguientes datos. El sábado último se levantó de la cama su eminencia a la hora de costumbre, y poco después de haberse desayunado, sintió alguna pesadez de cabeza, circunstancia que le determinó a mandar llamar a su médico de cabecera Sr. Castelo.

Dicho facultativo le prescribió el tratamiento adecuado a su leve indisposición, que no obligó al ilustre enfermo a alterar en nada su método de vida ordinaria.

El Sr. Castelo continuó visitando a su eminencia hasta el martes, que dejó de visitarle en vista de haber desaparecido la entónces insignificante dolencia.

Ayer por la tarde salió el señor cardenal a paseo a la hora acostumbrada y se retiró a su palacio a las siete de la tarde.

Después de leer algunos libros de devoción y de tomar con bastante apetito un pequeño alimento, se retiró a las diez a su alcoba, sin que se observase en él el más pequeño sintoma de malestar.

Próximo a la habitación del señor cardenal, tenía la alcoba su mayordomo. Este, a las cuatro de la madrugada de hoy, penetró en la habitación de S. Emma; más como observase que el señor cardenal no daba señales de vida, salió precipitadamente a los departamentos inmediatos y comenzó a llamar a los demás sacerdotes de la servidumbre.

Con la prontitud y alarma que son de su-

Poner, penetraron todos en la alcoba, y aunque comprendieron desde luego que la muerte reinaba en aquella estancia, avisaron al médico Sr. Castelo por si aquel estado de muerte aparente era acaso efecto de un síncope.

Al mismo tiempo fueron avisados los señores D. Miguel, doña Dolores y doña Rosario Moreno, hermanos del señor cardenal, y un sobrino del mismo, domiciliados todos en la calle de la Colegiata.

La escena que tuvo lugar en el palacio entre dichos señores, ante el inanimado cuerpo de su ilustre hermano, no puede describirse. Ayes, sollozos, desmayos, lágrimas, interrumpían solo el fúnebre silencio de aquella triste estancia.

El virtuoso cura economo de Santa María, D. Manuel Caldero, y el distinguido jurista Sr. La Hoz, que fueron los primeros en acudir después al palacio, trataban en vano de consolar a la atribulada familia.

El Sr. Castelo, después de examinar el cuerpo del señor cardenal, confirmó la triste verdad del fallecimiento y extendió la certificación en concepto de apoplejía cerebral fulminante.

A las diez de la mañana se habían puesto telegramas a todos los cabildos catedrales de España.

La salud de los reyes es excelente. - Mencheta.

El cuerpo estará espuesto en la capilla ardiente tres días consecutivos, pasados los cuales será llevado a la estación del Mediodía, para desde allí, en un tren especial, ser trasladado al panteon de cardenales que existe en Toledo.

El entierro será solemnisimo, cual corresponde a la alta gerarquía del finado, y es probable que asistan a él, además del clero de Madrid y el de Toledo, comisiones de algunas catedrales de España.

El sepelio se hará a expensas de la familia del finado.

El eminentísimo señor cardenal arzobispo de Toledo, D. Juan Ignacio Moreno y Massignave, ha dejado de existir a los 67 años.

Nos asociamos sincera y profundamente al inmenso dolor que en el mundo católico habrá de producir el fallecimiento de este digno príncipe de la Iglesia.

Es cierto que el ministro de la Gobernación dedica el tiempo posible a las reformas de las leyes administrativas provincial y municipal; pero nada puede decirse en concreto y en definitiva del plan reformista del señor Romero Robledo, por más que se espere mucho de su gran competencia en tales asuntos como hombre de administración y de gobierno.

Ha sido absuelto de su última denuncia el Mercantil valenciano.

Algun periódico pretende deducir consecuencias políticas de haber comido anoche juntos en casa del conde de las Almenas los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación con el presidente del Congreso, pero nada más lejos de la realidad que buscar punta política en estas expansiones de la sincera amistad particular y política.

Si supieran además los que todo lo comentan que todos los martes come el Sr. Romero Robledo en casa del Sr. Silveira (D. Francisco) todavía irían más lejos en unos comentarios que solo se esplican por la absoluta carencia de novedades para mantener la polémica periodística.

Hoy recibimos de nuestro corresponsal en la Granja la siguiente carta: «San Ildefonso, 27.

Poca cosa será la que pueda comunicar a ustedes hoy, pues nada ocurre digno de ser contado. Se anhela el regreso de nuestros reyes para dar más impulso a las cacerías y a las diversiones de índole tan diversa a que

se prestan los contornos de este sitio real, tan amenos como pintorescos. Sin embargo, la colonia madrileña, aunque camina sin rumbo fijo, no deja de emprender alguna que otra escursión ó cacería, pero sin gobierno, sin brújula, porque en realidad, estos dos elementos tan precisos se hallan representados en la real familia.

Los únicos centros infalibles de reunión que no han variado, atendida la indole misma de ellos, son el «Cosso» de los Jardines y el teatro. Nadia falta a estos dos puntos, como si se obedeciera a una consigna, dada por persona competente.

Aquí debería dar punto final a mi revista, si no fuera por el deber que me he impuesto de censurar lo malo y aplaudir lo bueno.

La policía en este real sitio es pésima; no se pasa por una calle donde no se encuentre un monton de basura. Es indispensable que haya más limpieza, pues todo el mundo se queja, y con razon, de tal abandono. Cuatro solos barrenderos para limpiar las calles, es poco personal en esta época, no ya precisamente por el quó dirán de los que aquí residen, sino tambien porque la estación del calor demanda sumo cuidado en este particular, máxime cuando tenemos muy cerca un huésped que sólo se ahuyenta con el aseo, de la misma manera que al diablo con la cruz. Haga, pues, el alcalde, por que se cumpla mejor un servicio de tanta monta y que el mayor o menor interés en ese asunto pudiese dar lugar a la mayor ó menor concurrencia el año próximo. Por lo demás, a pesar de estas faltas, que influyen tanto en la salubridad pública, se goza de ella, gracias a Dios, en esta población, que debiera ser una taza de plata, como suele decirse.

Con motivo de encontrarse ausente la familia real, se permite estos días visitar el palacio a las familias de la colonia, mediante una papeleta de la intendencia ó de la administración patrimonial. Son infinitas las familias que no concian este real alcázar, que aunque hoy carece de muchos objetos artísticos de gran valor que hace años encerraba (los cuales han sido trasladados a otros puntos), es digno de visitarse detenidamente.

Paso por alto la descripción del palacio en su parte exterior, así como de los cuadros que encierra y demás objetos de arte, limitándome únicamente a dar a conocer a la ligera el tapizado de algunas habitaciones, y reseñar ciertos hechos históricos relacionados con las mismas.

Las habitaciones en general están decoradas con gusto. La mayoría de los muebles son de estilo del Imperio, existiendo algunos del tiempo de Luis XIV y Luis XV.

Las habitaciones particulares que hoy habita S. M. el rey fueron construidas en tiempo de Isabel II, ocupándolas primeramente el rey D. Francisco de Asis. Decimos fueron construidas, porque anteriormente no estaba habitada esta parte del palacio, sirviendo sucesivamente de salon de embajadores, teatro y picadero. Una de ellas es la pieza llamada Encarnada, por el color de su tapizado y alfombra. Existen dos consolas estilo Luis XV, cuyos tableros, de mármol amarillo, son notables, teniendo incrustaciones de cristales de selenita.

El despacho particular contiene una mesa de forma extraña, con infinidad de secretos; es de caoba maciza, estilo del Imperio.

El dormitorio está amueblado a la moderna, con exquisito gusto; desde sus balcones se goza de unas vistas envidiables y se respira un ambiente perfumado por los corpulentos tilos y demás plantas aromáticas que existen en los jardines.

Entre las habitaciones particulares de su majestad la reina merece mencionarse la llamada del Piano, ó pieza de música, donde ocurrió el hecho histórico de la bofetada dada por S. A. la infanta doña Carlota a Caio-marde. De este hecho trae origen el adagio «Manos blancas no ofenden», que fué la contestación dada por el ministro a S. A. En dicha pieza existe un retrato bordado del rey, obra verdaderamente de mérito y que fué

LOS CABALLEROS DEL LANSQUENET. 183

pletamente olvidado de los buenos procederes y de los pastillos y bollos que Jorge le había dado para conquistar su simpatía, se puso a hacer un ruido infernal.

La buena canonesa se despertó, y viendo a su sobrino delante de ella, pasó la mano por los ojos, creyéndose el juguete de un sueño.

Pero Jorge habló y Mad. de Boisjol pudo convencerse que lo que tomaba por una aparición, era una realidad.

Intil es repetir aquí las exclamaciones de sorpresa y las innumerables cuestiones a las que Jorge, guardándose muy bien de revelar el verdadero motivo de su viaje, respondió solamente, que inquieto por la salud de su tía, y atormentado de haberla visto ponerse en camino, enferma como se hallaba, no había podido resistir al deseo de pasar algun tiempo a su lado.

Profundamente comovida por aquella tierna prueba de cariño, Mad. de Boisjol varió lágrimas de alegría, estrechando las manos de su sobrino, y durante más de una hora olvidó sus padecimientos por hablar con su buen Jorge.

Al día siguiente, por la mañana, Jorge escribió una palabra a Julio de Nodemes y la hizo llevar a su castillo por un propio.

Avisaba al vizconde de su llegada a Cussac, le anunciaba su próxima visita y le rogaba le enviase un caballo de silla para sus correrías por el país.

La misma tarde un criado presentaba a Jorge el mejor caballo de las caballerizas de Julio, y un billete en que éste le suplicaba lo consagrara al menos una semana.

Pasaron dos días. Jorge no salía; parecía preocupado, y la canonesa se sorprendía de su aire sombrío, de sus frecuentes distracciones, que atribuía a la pena que debía sentir por el rompimiento de su matrimonio con Esther, cuya casa se hallaba tan cerca.

Lo que suponía la canonesa era muy verosímil, aunque no fuese exacto.

La preocupación de M. de Entragues era debida a que esperaba con prodigiosa impaciencia una carta del conde Abel, que no acababa de llegar.

En fin, el tercer día, durante el almuerzo, el criado le entró la carta tan deseada.

Se apresuró a encerrarse en su cuarto, y hé aquí lo que leyó: «Sin duda alguna, amigo mio, me acusais de la más imperdonable negligencia y me acusais del retardo, aunque involuntario, de las páginas que estais leyendo en este momento.

«Vais a ver que yo hubiera cometido, al escribir mas pronto, una acción odiosa y torpe, porque habría hecho nacer en vos desoladoras inquietudes, que hoy me hallo en situación de calmar.

«Qué hubiérais dicho, qué hubiérais hecho bajo la primera impresión de esta frase, recibida de improviso: «El general Carol no ha muerto?»

«Y esta terrible frase habría sido hace dos días la única de mi carta, porque es verdad, el general vive aun.

«Sin embargo, tranquilizaos y seguid leyendo. Hé aquí los hechos: «En el momento en que salimos juntos de la can-

tera de Montroige, nuestra convicción era de que vuestro adversario había sucumbido instantáneamente a la herida recibida.

«El médico participaba de esta creencia, y sus testigos al trasportar en su carruaje el cuerpo inerte y rígido de M. Carol, estaban persuadidos de que en sus brazos solo llevaban un cadáver.

«Vuestra bala, en efecto, había herido en lo alto del cráneo, desgarrado las carnes y lastimado profundamente el hueso, y al primer exámen se creyó que el cerebro estaba deshecho.

«No había sucedido nada de esto, sin embargo, porque apenas colocado en su lecho (tengo estos detalles del mismo médico) M. Carol abrió los ojos y los volvió a cerrar, dejando escapar un prolongado suspiro.

«Dos médicos de los más célebres de Paris fueron inmediatamente llamados, operaron al herido y declararon que el general viviria si la comocion del cerebro no determinaba una peligrosa fiebre.

«Hasta el día siguiente todo pareció ir perfectamente. M. Carol verdad es que no recobraba el conocimiento, pero la fiebre tampoco se declaraba.

«En fin, se produjo el primer acceso, y el general no volvió en si más que para entrar en un paroxismo de delirio furioso, que era, a lo que parecía, lo más horrible del mundo.

«A pesar de la sangre que había perdido y la debilidad que debía sentir, apenas cuatro hombres vigorosos eran suficientes para contenerle en cama y evitar que se levantase y arrojase por la ventana, pues tal era su manía.

«Ha resultado de esto que el tétanos se unió a la fiebre cerebral, y a esta hora el general se halla en la agonía.

«Morirá esta noche ó mañana, esto no es dudoso; y en todo caso, si una casualidad milagrosa y casi sin ejemplo en los fastos de la medicina, llegase a salvarle, permanecería el resto de su vida idiota y completamente imbécil.

«Tal es el fallo de los principes de la ciencia, como suele decirse, y como escriben estos señores, cuando ellos mismos hacen sus propios biografías.

«Ya veis, querido amigo, que el peligro no existe ya, y que si vos habeis tomado, sin quererlo, el camino más largo para llegar a vuestro objeto, al fin de cuenta habeis llegado.

«La bella Perdita, que entre paréntesis, es la causa de todo, no se separa de la cabecera de su casi difunto protector, y hace la admiración general por su profunda pena y por su abnegación casi filial.

«Dicho todo lo que os interesa, llevo ahora, mi querido Jorge, a lo que me concierne particularmente.

«Tengo que pedir os un servicio.

«Todo mi dinero, ya lo sabeis, está empleado en especulaciones fructíferas, pero que a veces no me permiten realizar de un día para otro.

«Hoy necesito cinco mil francos; cuestión de corazón, pues he gastado todo lo que tenía en la instalación de cierta Albertina, que creo conocéis y os conoce, y de la que estoy locamente enamorado.

«Enviadme, pues, a vuelta de correo esa cantidad, que os reembolsaré a vuestro regreso a Paris, ó sobre mi parte de fondos de la sociedad que tenéis en vuestro poder.

«Cuento con vuestra amistad.

«Todos tenemos deseos de estrecharos la mano, y os ruego que os convenzáis de que lo desea más que ninguno otro.

«Vuestro de corazón, «CONDE ABEL.»

La carta que acabamos de reproducir, dispó al momento las sombrías nubes que cubrian la frente de M. Entragues.

Este contestó a su amigo enviándole los cinco mil francos en billetes.

Al día siguiente montaba a caballo y tomaba al galope el camino de Nodemes, tarareando la popular canción: «Vuelvo a ver mi Normandía...»

VI Pivoine.

Nos parece inútil entrar en detalles del afectuoso recibimiento que tuvo de su confiado amigo.

Los proyectos de Jorge exigían su presencia en Normandía durante un tiempo más ó menos largo, y así cedió a las instancias de su amigo de establecerse en Nodemes por una semana a lo menos.

El vizconde le cedió un pabellon de un solo piso que se hallaba a trescientos pasos del edificio principal, y que tenía una puerta que daba al campo, lo cual le proporcionaba vivir casi independientemente.

Estamos en el día en que Entragues tomó posesión del pabellon de su cándido amigo.

Eran las diez de la mañana. El sol, penetrando por entre las nubes, hacia brillar la escarcha en las ramas de los árboles.

Una regular nevada había caído hacia dos días. Jorge había buscado en vano el sueño aquella noche; extrañas preocupaciones le atormentaban sin cesar y no le permitieron cerrar los ojos durante toda la noche, y sólo se durmió al amanecer.

Así, a pesar de la hora avanzada, a pesar de los rayos de luz que penetraban en la cámara, a pesar del chisporroteo del fuego que un criado había encendido dos horas antes, Jorge dormía aún.

Una voz fresca que cantaba fuera le sacó a medias de su profundo sueño.

Le pareció desde el primer momento que oía una melodía conocida.

En efecto, los sonidos que herian su oído no eran nuevos para él. Abrió los ojos, se incorporó sobre su codo, escuchó, y de pronto recordó las fugitivas canciones de la linda Pivoine, canciones que tanto le habían impresionado en su primera visita a Nodemes. Se levantó, se abrigó en su bata y se acercó a la ventana. Un gracioso espectáculo se ofreció a sus miradas. Pivoine, porque era ella, de pie, no lejos del pabellon, y armada de una ligera escoba, separaba la nieve de manera que formase sobre la tierra endurecida un espacio vacío y circular.

El aire frío de la mañana coloreaba sus mejillas con un vivo carmin, y aumentaba la espresion de su encantadora fisonomía.

Separaba, pues, la nieve, y al hacerlo cantaba ciertas estrofas que no eran versos ciertamente, pero a las que un instinto poético daba una especie de cadencia y de rima, concluyendo casi todas con este, llamémosle estribillo: «Pajarillos de los bosques, Venid, venid a mí.»

Cuando juzgó que su círculo era bastante grande, dejó la escoba apoyada en el tronco de un árbol, tomó de su delantal, recogido, algunos puñados de avena, trigo y otros menudos granos, y los estendió por el suelo, separándose luego algun tanto.

Al cabo de un segundo una inmensa bandada de pajarillos que revoloteaban en las ramas vecinas, se precipitaban como un torbellino vivo y hacian desaparecer en un abrir y cerrar de ojos las provisiones que acababa de distribuirles su gentil protectora.

Pivoine entonces dió dos palmadas, lanzó un pequeño grito de alegría y desapareció por entre la espesura.

«¡Qué linda niña! - se dijo Jorge, - corriendo las cortinas y empezando a vestirse.

Aquella misma tarde, después de almorzar, Jorge dejó a Julio en compañía de Danae, salió del castillo y penetró en el parque, discurriendo el modo de saber lo que pasaba en la familia de Choissy, y tratando de hallar algun medio de tener inteligencias en la plaza, y ponerse en comunicación con Esther.

Pero su imaginación, habitualmente tan fértil, no le sugeria nada, por más que se daba golpes en la frente, como ciertos autores cuando experimentan la necesidad de llamar a su inspiración rebelde.

Estaba en uno de estos momentos de aquella mimica espresiva, cuando un inesperado incidente cambió por completo el orden de sus ideas.

Una risa fresca y ligera se dejó oír a algunos pasos de él; se volvió y vió a Pivoine que con aire ingenuo y burlon le miraba gesticular.

La jóven, en cuanto vió los ojos de Jorge fijos en ella, hizo una ligera reverencia, dió media vuelta y echó a correr.

«¡Hermosa niña! - gritó Jorge dando algunos pasos para alcanzarla.

Pero ella continuaba corriendo. «¡Esperad, Pivoine! - repuso el jóven. Pivoine al oirse nombrar, se detuvo, esperó a Jorge y le dijo con un vivo sentimiento de curiosidad: «¡Calle! ¿sabeis mi nombre, señor?... ¿quién os lo ha dicho?»

Jorge no pudo menos de sonreírse, y contestó: «Hace ya tiempo que os conocia, bella niña.

«¿Vos?»

«Sin duda, y de una manera muy particular. «¿Os burláis, señor?»

«En manera alguna. «Pues yo no os he visto nunca. «Ya lo sé.

hecutado por doña Cecilia Savouré. El piano es de cola y de gran mérito.

El dormitorio es espacioso, tapizado de gro color crema, formando los entrepaños medias cañas doradas.

El tocador está tapizado de caneton color grana. En dicha habitación hemos tenido el gusto de ver detenidamente (como favor especial) el elegante y magnífico álbum de acuarelas regalado a S. M. la reina y presentado por el señor ministro de la Gobernación D. Francisco Romero Robledo. También hemos visto en dichas habitaciones, entre otras cosas, la muñeca regalada a S. A. la princesa por doña Josefa Ibarra.

Las habitaciones de la reina madre doña Isabel II, que debemos citar, son las llamadas de Música, cuyas paredes son de raso labrado, fondo verde con ramos de flores y guirnalda de colores vivos. El techo fondo blanco con un friso, donde se ven de relieve los atributos de la música; y su mueblaje es de Luis XV.

El boudoir está tapizado de raso amarillo y azul, formando franjas a modo de tienda de campaña. En dicha habitación la reina doña Cristina tuvo forzosamente que proclamar la Constitución del año 12.

El dormitorio está de raso labrado, color amarillo, con ramos de flores.

La pieza del baño es encantadora para el objeto. El baño de mármol tiene unos 5 metros de largo por 3 de ancho. Además de las llaves de servicio, tiene una escalinata de mármol, también provista de infinidad de surtidores simulando flores, y que forman una cascada al verter las aguas.

La habitación que servía de comedor anteriormente, hoy está destinada a guardar ropa de S. M. la reina. Existe otra pieza dividida en dos por medio de una columna de granito pulimentado de un modo notable, la cual fué testigo de las importantes escenas a que dió lugar el testamento de D. Fernando VII, y que se anuló después.

Habitaciones de S. A. la infanta D.ª Isabel. Pieza amarilla que toma este nombre del color amarillo oro del raso labrado de que está tapizada. Existen en ella unos taberos de piedra volcánica negra, de notorio mérito.

El dormitorio, de damasco azul celeste. La pintura del techo representa la "Aurora", alada y coronada de flores, recibiendo a Céfalos impulsado por los vientos. A su lado la carroza arrastrada por el caballo Pegaso, y en el ángulo superior de la derecha la imagen de la noche, simbolizada por un hombre dormido, cubierto con un velo cuya punta levanta los geniecillos.

El despacho, de raso labrado, fondo oro, con flores blancas y gris de acero, amueblada al estilo del imperio.

Las habitaciones de dormir de las infantitas estuvieron, anteriormente al reinado de don Amadeo, inhabitables, habiéndolas mandado arreglar dicho señor.

Por último, la sala del Trono es espaciosa, con tres grandes balcones que corresponden al centro de la fachada; su mueblaje es rico en estremo. El dosel del trono tiene representadas la agricultura, arquitectura, escultura, pintura y comercio. En el frontal las armas de España y las cuatro virtudes: Fortaleza, Templanza, Prudencia y Justicia. Su bordado es de un trabajo y de un mérito asombroso, teniendo un espesor de cerca de un dedo. Es obra de D. Juan Lopez de Robredo, que la hizo el año 1794. Está tasado en un millón de pesetas.

Es digno de elogio y lo consignamos con gusto, que tanto la profusion de relojes, como candelabros, jarrones y demás objetos de bronce, se encuentran en un estado perfecto de limpieza, lo cual admira especialmente a los extranjeros. Merecen, a no dudarlo, un voto de gracias los encargados de ellos, que creo son los Sres. D. Manuel Parceros (consejero mayor) y D. Antonio Fernandez, su ayudante. El celo que estos dependientes de la real casa emplean en el cumplimiento de su deber es tal, que han conservado, por iniciativa propia, las plumas de ave con que S. M. la reina Isabel II firmó los últimos decretos de su reinado, en 1868, cuyas plumas las han conservado en la consejería como recuerdo, juntamente con el recado de escribir y objetos de coser de S. M. la reina madre.

Han fallecido: En Salamanca D. Tiburcio Arracó, don Francisco Hernandez y doña Saturnina Noeña.

En Alcazaren D. Miguel Nolasco Neira. En Gijón doña Antonia Perez.

En Alicante D. Francisco Alejos Mira. En Barcelona D. Ramon Marqués y Farjell.

En Reus doña Antonia Gil y Roselló. En Huesca D. Ramon Miralles.

En Zaragoza D. Pedro Marin. En Linares doña Jerónima de la Torre.

En Ferrol D. Manuel Cebreiro y Corral. En Castellón, una niña de corta edad, hija del ingeniero jefe de la empresa de los ferrocarriles de Almansa a Valencia y Tarragona, D. Leandro Alloza.

Cerca de Aranjuez ha sido arrollada ayer mañana por un tren una mujer, quedando muerta instantáneamente.

Segun versiones de viajeros, que han llegado de dicho punto, el maquinista al apercebirse de que iba una persona por la vía, comenzó a silbar para que se apartase; la mujer trató de hacerlo, pero se detuvo a salvar a un perrito que llevaba y que iba por medio de la vía; al hacer esta operación se le cayó una alfiler, y al cogerla le alcanzó la máquina, destrozándole completamente el pecho.

Ha fallecido en Valladolid D. Tomás Liébana Cámara, tío de nuestro respetable y querido amigo D. Rafael Solís Liébana, magistrado de la audiencia de Madrid, a quien acompañamos, así como a su apreciable familia, en su profunda pena.

Hace unos días que en la casa núm. 10, principal, de la calle de Gonzalo de Córdoba, se cometió un robo, por valor de 3000 reales próximamente, entre alhajas, dinero y ropas.

La mañana en que se descubrió el delito desapareció la sirvienta, sobre la que recayeron vehementes sospechas de que fuera la autora del robo.

Efectivamente, ayer mañana a las diez, el delegado del distrito del Hospicio Sr. Fernandez capturó a la referida criada, a quien se le ocuparon algunos efectos de la pertenencia de la citada casa.

Después fué conducida al juez respectivo y acto seguido a la cárcel de su sexo.

Del fondo de calamidades se han concedido 1000 pesetas al pueblo de Folledo (Leon) y otras 1000 al de Rus (Jaen).

El alcalde de Balaguer (Lérida), en telegrama de esta mañana, participa que una chispa eléctrica ha causado la muerte a Juan Mora Mira y Antonio Fortuny Sol, vecinos ambos de dicho pueblo.

El director general de Administración Militar Sr. Salamanca regresará a Madrid el día 3 ó 4 del próximo mes de setiembre.

En las visitas que ha girado a las dependencias de la dirección de su cargo y a los establecimientos fabriles de Cataluña, ha hecho grandes estudios que han de servirle para plantear utilísimas reformas en alguno de los ramos de la Administración militar.

La Gaceta anunciará uno de estos días el concurso para proveer siete plazas vacantes en el colegio de la Union de Aranjuez.

Ha sido aprobada la subasta de las obras de reparación del lazareto sáfico de San Simón.

Se ha confirmado la suspensión del ayuntamiento de Santa María de Cayón.

Dícese que hoy será puesto en capilla en Alcalá de Henares el reo Estuquijo Martínez, autor del asesinato y robo cometido en la persona del conocido republicano don Emigdio Santamaría.

Hoy han sido conducidos a la última morada los restos mortales de la esposa de nuestro particular amigo D. Isidro Esquer, abogado fiscal de la audiencia de Madrid, que ha ojeado al sepulcro víctima de larga y penosa enfermedad.

Acompañamos a nuestro amigo Sr. Esquer y a su atribulada familia en el dolor que les queja por tan sensible desgracia.

Segun vemos en los periódicos de Puerto-Rico, la honrosa iniciativa de construir un panteón para guardar los restos del gobernador general, señor marqués de la Vega Inclán, cuya muerte ha sido tan sentida en la isla, se ha debido al Boletín Mercantil, el diario más antiguo y más importante del partido conservador, dirigido hoy por el distinguido escritor D. Ignacio Diaz Caneja. La prensa se ha asociado a la idea en justo tributo a la memoria del ilustre patricio.

Nos aseguran que los socios del casino Democrata popular tratan de celebrar un banquete en los primeros días de setiembre próximo, en honor de su presidente, el insigne republicano Sr. Carvajal, en reconocimiento de la campaña realizada en su último viaje por Asturias y Galicia.

Nuestro querido amigo D. Hector F. Varela nos ha remitido la siguiente carta, que con gusto publicamos:

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Mi distinguido amigo: Regreso hoy a Madrid y leo en algunos apreciables diarios que el gobierno del Uruguay me ha reemplazado en el cargo de cónsul general de aquella república, que tan dignamente representaba en esta corte.

Agradeciendo cordialmente los términos honoríficos para mí en que la noticia se da, debo rectificarla, pues carece de fundamento.

La verdad de lo ocurrido es esta: Nominado cónsul general del Uruguay en esta corte, me dirigí al gobierno de mi patria, la república Argentina, preguntándole si podría aceptar la representación de aquella otra república hermana y vecina.

El señor ministro de Relaciones exteriores, en una extensa nota que se halla publicada en el Boletín Mensual de dicho ministerio me contesta negativamente, diciéndome «que es incompatible el desempeño de los dos consulados generales.»

En vista de esta resolución, que el gobierno del Uruguay debió conocer a las pocas horas de ser tomada, mandé mi renuncia de cónsul general de aquel país, como he mandado la de ministro plenipotenciario del Salvador en Portugal, respondiendo así a las indicaciones de mi gobierno y conservando tan solo la representación de la república Argentina.

Con mi más alta consideración saludo al señor director.

HECTOR F. VARELA.

Los periódicos de Puerto-Rico se ocupan de la recaudación del año económico de 1883 a 1884, y de los pagos verificados por cuenta de dicho presupuesto.

Satisfactorio es el resultado obtenido en los ingresos del Tesoro, pues ascienden durante los doce meses del precitado ejercicio a 3.697.743 pesos fuertes, los cuales, comparados con los 3.603.384 obtenidos durante igual período de 1882-83, arrojan un excedente a favor de 1883-84 de pesos fuertes 93.358.

En realidad, la diferencia es más importante, si se tiene en cuenta lo que en el año de 1884 se ha dejado de recaudar, a consecuencia de las prescripciones de la ley de relaciones comerciales entre la Península y las provincias de Ultramar, y del convenio con los Estados-Unidos del Norte América, sumando 87145 pesos fuertes en este concepto.

El aumento ha sido: en las contribuciones, de 29627 pesos fuertes; en aduanas, de 78136; en efectos timbrados, 3358.

Las secciones de dicho presupuesto que presentan baja, son: bienes del Estado, 15286; ingresos eventuales, 6476.

Los pagos por cuenta del presupuesto de 1883-84 ascienden a 3.529.212; y siendo los ingresos 2.556.101, el superávit suma 531.89.

Con razon la prensa local aplaude la gestión económica de aquel intendente.

De nuestros correspondientes en provincias recibimos las siguientes comunicaciones:

San Sebastian, 27. Tiempo fresco con tendencia a lluvias.

Bajo la presidencia de los señores gobernador Cassá y Moret, se celebró anoche junta de obreros y se procedió al nombramiento de vice-presidente, cuatro secretarios y el comité ejecutivo, siendo nombrados: vicepresidente D. Carlos Uriarte, D. Adolfo Camba, D. Antonio Arzac, D. Manuel Gorostidi y D. Galo Martínez. Comité ejecutivo: Señores anteriormente citados y D. Victor Acha, D. Pablo Jorge, D. José Machinbarrena y D. Joaquín Jamar.

Orense, 26. Tiempo lluvioso con truenos.

Ayer ocurrió un incendio en el pueblo de San Ciprián de Vinas, en la casa destinada a juzgado municipal, producido por la caída de un rayo, reduciendo a cenizas no solo dicha casa, mobiliario y ropas sino también toda la documentación que se hallaba archivada.

Valladolid, 27. Tiempo magnífico, algun tanto fresco merced al viento N, que reina, habiendo desaparecido la tendencia a lluvias de estos últimos días.

La salud pública en toda esta provincia es excelente.

Se están pintando las decoraciones para el nuevo teatro que, según lo adelantadas que están las obras, se inaugurará este mismo año.

Trigo de 9 1/4 a 9 1/2 pesetas fanega. Gijón, 26.

Sigue la animación en esta pintoresca villa: las excursiones de la real familia a las inmediaciones de esta, se hacen todos los días con gran contento de SS. AA.

El domingo último han visitado al señor duque de Riansares, tío político de SS. AA., habiéndoseles servido un suculento lunch, mientras que la princesita y su hermana, acompañadas de sus camareras, se dirigían a la pintoresca aldea de Vega, donde se efectuaba la romería de San Bartolomé; al oscurecer, unas y otras regresaron a esta, dirigiéndose al palacio en medio de una multitud numerosa que las vitorearon calurosamente.

—Ayer, última función de la compañía ecuestre que dirigen los Sres. Mariari y Wolsi, han sido invitadas SS. AA.; y a pesar de la tormenta que hubo toda la tarde y noche, no por eso dejaron de asistir, viendo-

se aquel hermoso circo ocupado por lo más selecto de la colonia veraniega y preciosas hijas de la población.

—Esta tarde ha sido para Gijón un acontecimiento: se dirigían la princesita y su hermosa hermana a hacer en coche una excursión, como la hacen todos los días a los alrededores de la villa; eran las cuatro, cuando salían de palacio, y al pasar por el arco levantado a las mismas en la calle de la Trinidad, regresaba su Divina Magestad para la iglesia y acto seguido se aparearon las personas reales, para que ocupase el coche el que en sus manos llevaba el cuerpo de N. S. J.; un gentío inmenso presenciaba esta ceremonia que quizá Gijón no vuelva a presenciar por ser casos muy extraordinarios; la familia real se fué a pie hasta palacio.

—Con motivo de la gran lluvia que cayó ayer por la tarde y por la noche, disfrutó esta villa de una temperatura que muchos pueblos envidiarían.

A pesar de hallarse la mar un poco picada, no por eso dejaron de bañarse SS. AA.

Tudela, 27. Tiempo fresco con tendencia a lluvias.

El ayuntamiento ha acordado pedir explicaciones sobre la reclamación de 7349'50 pesetas que le hace la administración de Contribuciones, por atrasos hasta el año 1849 y por concepto de valimiento de oficios enagenados por peso real y derechos de garapito.

—Está aquí de guarnición un escuadrón de caballería Numancia.

—Se indica para beneficiado de esta catedral a D. José Sarriá.

—La salud pública, excelente.

No pueden leerse sin horror profundo los detalles que encontramos en la prensa norteamericana, relativos a las penalidades sufridas por los expedicionarios al polo ártico, salvados recientemente.

Por más que se ha guardado profunda reserva sobre ciertos detalles, el Times ha podido averiguar que los expedicionarios sufrieron todos los horrores del hambre, y que hubieran perecido, como sus diez y siete compañeros, si en su misma furiosa agonía no hubieran resuelto alimentarse con los cuerpos de aquellos, como lo hicieron, hasta dejar limpios los huesos, sin respetar más que las cabezas, y en algunos, los pies y manos de las víctimas. Al ser descubiertos en la tienda del Cabo Sabine—agrega el Times,—dos de los seis que sobrevivían estaban poco menos que agonizando; uno de ellos, el sargento Ellison, había perdido el conocimiento y falleció poco después en Godhavn; pero el otro, el sanitario Beiderbeck, alemán, comenzó a rogar a los marinos del *Thetis* que no le mataran para comérselo, como a Henry. Los marinos, horrorizados, dieron más tarde cuenta de esas palabras a sus oficiales, y el comandante Schley comenzó una investigación que le reveló toda la verdad, cuyos detalles obran en poder del departamento de Marina, incluso el de la ejecución de Henry por orden del teniente Greely.

En su número del 13 del actual añade el Times, que cuando se han conocido todos los detalles de la catástrofe del Cabo Sabine, se sabrá también, probablemente, que aquel mismo día, 6 de junio, fué fusilado el doctor Pavy, otro de los expedicionarios, que al parecer tomó parte con el referido soldado en la tentativa para apoderarse de algunos de los viveres que componían la última reserva de los que sobrevivían, incapaces por su estenuación para procurarse nuevos alimentos.

Nuestro correspondal de Almería nos dá los siguientes tristísimos detalles del siniestro ocurrido en aquel puerto:

Almería, 25. Confirmado a Vds. mi telegrama de ayer, voy a darles algunos detalles sobre la catástrofe ocurrida en este puerto, que difícilmente olvidará este vecindario, que casi por completo ocupaba los alrededores de la playa con motivo de la procesion de la Virgen del Mar.

Sobre las tres de la tarde, el condestable y un fogonero del buque de guerra *Nervion*, un padre con su hija y algunos otros individuos, se dirigían al vapor *Laffite*, embarcados en un laúd de dicho cañonero. Al dejar el puerto ya se notaba que la referida embarcación hacia agua, y a pesar de esta circunstancia, ni los cabos de matrícula del puerto (que son los llamados a prohibir abusos de esta naturaleza), ni persona alguna, impidieron la salida.

En esta disposición, y hallándose a poca distancia del muelle de embarcadero, recibió el barco un golpe de mar de levante tan fuerte, que entró por la proa bañándole toda la cubierta.

La situación se hacía difícil, el pánico cundió entre los tripulantes y pasajeros, entablándose una angustiosa lucha, que dió lugar a la fatal coincidencia de dirigirse todos a un costado del barco, lo que ocasionó súbitamente la desgracia. El barco zozobró por completo y tumbó de repente poniéndose la quilla hacia arriba.

Estos momentos fueron horribles para los naufragos y de una ansiedad suprema para los que desde tierra, y como deseando salvar la distancia, querían volar al sitio de la catástrofe.

Los del bote que sabían nadar se arrojaron al mar y los demás se aferraron a la embarcación, pero con tal desgracia, que un nuevo golpe de mar los desprendió, y de aquí la lucha desesperada de unos para salvar a los que se ahogaban, y de estos para buscar un punto en donde afianzarse.

Un individuo se dirigió a la joven, logrando mantenerla a flote; pero inmediatamente un extranjero, que se creía novio de esta infeliz, se cogió en las ansias de la muerte al brazo del salvador de la chica, y en el instante una fuerte sacudida arrancó la manga de la americana del brazo donde se hallaban cogidos.

El cuadro iba haciéndose por instantes más terrible.

El condestable del *Nervion*, vino, en sus desesperados esfuerzos, a hacer presa en el cuerpo de la joven, y después de un instante de lucha desgarradora, se vió perderse a ambos en el fondo del mar.

A los pocos momentos siete lanohas a todo remo y una escampavía manejada hábilmente por todos sus tripulantes llegaban al sitio de la catástrofe, tarde, sí, pero no inútilmente, porque lograron, asiendo de los cabellos, salvar al extranjero, ya medio ahogado, y al fogonero, que ya casi había perdido el sentido.

Era sobre todos desgarrador el cuadro que ofrecía el padre de la infeliz joven de 14 años cuando se vió en tierra y sin su hija. Sus ayes eran de dolor y de suprema angustia.

A estas horas—diez de la noche—aun no han sido hallados los cadáveres de los infelices ahogados, a pesar de los trabajos que para lograrlo se han llevado a cabo.

El domingo, a la una y media de la tarde, se desencadenó un terrible viento huracanado sobre Lugo, que arrancó una gran vidriera del café Mendiz Nuñez. Nubes de polvo y hojas de árboles arrancadas por la violencia de la racha, formando irresistibles remolinos, envolvían al transeunte. Esto duró, por fortuna, poco tiempo, y luego comenzó a caer racha lluvia que, con cortos intervalos, duró toda la tarde y parte de la noche, con relámpagos y truenos.

Unicos telegramas relativos al cólera re-

cibidos hasta la hora de cerrar nuestra edición de provincias:

Marsella, 28 (9-25 m.) Desde las ocho de ayer noche se han registrado en Marsella una defunción a causa del cólera morbo y durante las 24 horas últimas han ocurrido en este distrito consular las siguientes en Aiz, 7; en Omergues, 2; en Sisteron, 2; en Pertuis 1; y 3 en el valle del Jabron.—Ruiz Gomez.

Liorna, 27 (10 m.) Desde ayer noche no ocurre novedad en este distrito consular.

EDICION DE LA NOCHE DE HOY 28 DE AGOSTO

Cerrada ya nuestra edición de provincias la AGENCIA FABRA nos comunica los siguientes TELEGRAMAS:

Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 60.

Durante el día de ayer se han registrado las siguientes defunciones del cólera: Dos en Tolon, seis en el Hevaut, cinco en el Ande.

El Times publica un telegrama de Fú Tchu anunciando que el almirante francés Courbet bombardeó con dos fragatas los fuertes de la travesía de Kimpain y que hoy las bombardeará con todos sus acorazados.

El Daily News dice que hay grande agitación entre las poblaciones de las comarcas rusas vecinas de las fronteras chinas.

El Standard anuncia que según el plan de campaña del general Wolseley, el cuerpo expedicionario inglés podrá llegar el 7 de noviembre a Dongola (Sudan).

Los acorazados franceses han apagado el 26 de este mes por la tarde los fuegos del fuerte Mingan.

Durante el día de ayer han fallecido los siguientes atacados del cólera: Cinco en Perpiñan y 14 en los alrededores; 16 en la provincia de Bergamo; tres en la de Nápoles; cinco en la de Parma; cinco en la de Turin; 21 en la de Cuneo; ocho en Spezia.

El Times de esta tarde publica un telegrama de esta madrugada de Fú-Tchu anunciando que las fragatas francesas a las órdenes del almirante Courbet han acabado de destruir los fuertes de la travesía de Kimpai.

Se ha concedido la encomienda de la gran cruz de la Corona de Italia, al oficial del archivo del ministerio de Estado Sr. Bofarull.

Ha regresado a París de su viaje a Bélgica, el embajador de España Sr. D. Manuel Silvela.

El señor marqués de Medina ha tomado posesion de su nuevo cargo, como tercer secretario de la legacion de España en Bruselas.

Además de los artistas anunciados para la próxima temporada, formarán parte de la compañía del teatro de la Zarzuela, los reputados Sres. Tormo, Hidalgo y Moron (J.).

El joven y laureado tenor Sr. Hernaiz, que en la temporada última hizo su debut en el regio coliseo, ha regresado a Madrid después de una brillante escursión artística por las principales provincias del Norte.

Con motivo de las fiestas de Cabra (Córdoba) que se han de celebrar el día 13 del próximo setiembre, se lidiarán en aquella plaza seis toros de la acreditada ganadería de don Atanasio Linares.

Mañana se celebra en el circo de la plaza del Rey la veinte soirée de moda de la temporada. Teniendo en cuenta el fresco que se deja sentir por las noches y el esmero con que Mr. Parish elije los números para estas especiales funciones, no faltarán los muchos abonados a estas soirées y multitud de familias que siempre asisten, atraídas por las novedades que constantemente se exhiben todas las semanas.

La corrida de toros que con el título «Sociedad Guerrita» debía verificarse el día 29 del corriente en la nueva plaza del Puente de Vallecas, se ha suspendido por no tener los empresarios la competente autorización.

Segun telegrama que hoy recibimos, los toros del Sallito corridos ayer en Cáceres fueron regulares. Caballos muertos, ocho. Mazantini muy bien matado, inmejorable en los quintos. Los matadores banderillaron el cuarto toro, saliendo muy aplaudidos.

El próximo sábado y el siguiente domingo se celebrarán en el teatro Marín dos únicas y extraordinarias soirées de magia y prestidigitación por el notable profesor de la real casa de Italia y Alemania, Sr. Aldo Martini, acompañado de la celebre espiritista americana miss Lizzie Tay.

La señorita Romero (D.ª Sofia) que alcanzó un renombre en las repúblicas hispano-americanas, lo está esclareciendo hoy en el teatro Barbieri de Valladolid, habiendo sido tan grande el triunfo que alcanzó en la noche de su beneficio, que la prensa vallesolana declaró unánimemente que ha sido un verdadero acontecimiento, en el que se vió a un público entusiasmado colmar de regalos y de coronas a la simpática artista, que tan querida lo es, y a la que tan brillante porvenir la espera.

Contestando a un colega debemos decir, que si el señor ministro de la Guerra visitó ayer al señor director general de Obras públicas, no fué para asunto alguno relacionado con dicha dirección, como supone, sino para devolverle una visita de amistad; pues sabido es el mútuo afecto que uno desde hace tiempo a ambos señores.

Nosotros, que tuvimos en el acto noticia de la entrevista y conocimos su objeto, no le dimos la importancia que nuestro colega, porque, efectivamente, no la tenía.

Por falta de número de señores concejales no ha podido esta tarde celebrarse la sesion de ordenanzas municipales convocada en el ayuntamiento para hoy.

En los días 26 y 27 han sido enterradas en los cementerios de esta corte 77 personas y dos fetos.

Esta tarde se ha reunido en el ayuntamiento la comision de consumos.

Pasan de 4000 las personas de Madrid que han solicitado billete para asistir a la corrida de toros que ha de verificarse en Aranjuez el día 5 del próximo mes.

Esta tarde se ha reunido en el ayuntamiento la comision de cementerios para ocuparse de la plantilla de personal para el del Este, que fué aprobada ayer en la sesion municipal.

El teniente alcalde del distrito del Hospicio, Sr. Casal, decomisó ayer 800 kilos de bacalao que reunian malas condiciones higiénicas.

La muerte del cardenal Moreno producirá un atraso en la apertura del cementerio del Este lo menos de trece días: cuatro que tiene que estar el cadáver de cuerpo presente y nueve de respeto, que tardará el cábildo en reunirse.

Se ha concedido un mes de licencia para tomar aguas minerales al primer teniente de alcalde de Madrid, Sr. Pané, encargándose durante su ausencia del desempeño de la tenencia de alcaldía del distrito de la Inclusa, el Sr. Font.

Hemos dicho ayer que el bello ideal del señor Bravo Murillo era ver construidos cua-

tro grandes depósitos del canal de Isabel II.

Y en efecto, aquel hombre ilustre, a quien se debe la traida de las aguas a Madrid y cuya estatua adornará algun día una plaza de esta corte, manifestó que solo teniendo tres ó cuatro grandes depósitos podrá estar surtida la población y libre de todo accidente.

El ministerio de Fomento acordó hace cuatro años, y no ahora, como equivocadamente dijimos ayer, la construcción de un tercer depósito para las aguas del canal.

El expediente de tramitación, para la ejecución de las obras, está en poder del señor puente.

Los datos oficiales y exactos del presupuesto para ejecutar las obras, cabida de metros cúbicos de agua y valor de espropiación de terrenos, son los siguientes:

Presupuesto para ejecutar las obras del tercer depósito, 5.457.336'60 pesetas; valor de espropiación de terrenos 2.032.341'70 pesetas; cabida de metros cúbicos de agua, en dicho depósito, 450000.

El citado proyecto fué aprobado en 23 de noviembre de 1881.

El lunes próximo empieza la inscripción de la matrícula en todos los establecimientos oficiales de enseñanza. Los alumnos tienen que abonar en papel de pagos del Estado el importe por cada asignatura y presentar la cédula personal, si han llegado ó exceden de la edad de catorce años.

Por el ministerio de Fomento han sido nombrados: profesora de primera enseñanza de Navalcarnero (Madrid), doña Isabel García de Navarrete; maestros de primeras letras: de Villarrubia de los Ojos (Ciudad-Real), don Juan Francisco Nieto y Cuevas; de Navia (Oviedo), D. José Rodríguez Sama; de La Seca (Valladolid), D. Santiago González Pisador; de Tarazona (Albacete), D. Manuel Andujar Gonzalez, y de Estepóna, Alfanate y Algarrobo (Málaga), respectivamente, don Rafael La Calle, D. Eugenio de Andrés y D. Ildefonso Vera.

Con autorizados informes podemos decir que la dimision presentada por la condesa de Superunda del cargo de camarera mayor de S. A. R. la infanta doña Isabel, ha sido pura y exclusivamente motivada por el viaje de S. A. R. La dimision de la condesa fué remitida con bastante antelación a la muerte de la inolvidable y virtuosa señora marquesa de Santa Cruz; no existiendo tampoco las causas que cierto periódico india, puesto que dicha señora condesa es completamente ajena a cuestiones políticas y la unen desde la infancia relaciones de cariño y amistad a la familia del Sr. Pidal.

Esta tarde a la una el adornista D. Ramon Garcia empezó a decorar el salon del trono donde, como hemos dicho, se ha de instalar la capilla ardiente en que se ha de exponer el cadáver del cardenal Moreno.

A las tres de la tarde las campanas de todas las parroquias de esta capital hicieron las señales de rúbrica que se acostumbran tales casos.

El señor ministro de Gracia y Justicia concurrió a las cuatro al palacio episcopal, conversando con la familia del finado.

La entrevista duró media hora próximamente.

Esta tarde se ha verificado el embalsamamiento del cadáver, cuya operacion ha practicado el reputado doctor del hospital provincial Dr. Julio Perez Obon.

A las seis de la tarde, la concurrencia que rodeaba el edificio por la parte exterior era extraordinaria.

El cadáver del cardenal Moreno, segun los ritos, estará de cuerpo presente cuatro días, después será trasladado con gran pompa a Toledo, como hemos dicho, haciéndosele los honores de príncipe.

Después del sepelio, el cábildo guarda un novenario, pasado el cual, se reúne y nombra gobernador encargado de la diócesis.

Durante el año del luto no puede nombrarse ningun prelado ni proveerse ningun curato.

El vapor que *Woodside*, varó en cabo de Creux y que no había sido abandonado en la esperanza de poder salvarlo, se ha perdido completamente y su tripulación ha dejado el buque.

El vapor francés correo de Orán, que entr

Sr. Saez Domingo, con la categoria y derechos de médico forense.

Han sido nombrados por el Banco de España:

Interventor de contribuciones de la sucursal de Salamanca, D. Manuel Rodriguez Perez, oficiales de la delegacion de Murcia, D. Carlos Leon y D. Manuel Ibanez y de la de Madrid D. Juan Perez Seoane.

Existen vacantes, para las huérfanas de militares o patriotas muertos en campaña, siete plazas de alumnas internas en el colegio nacional de la Union de Aranjuez, que sostiene el Estado.

Ha sido nombrado administrador apostólico de Ceuta el obispo de Cádiz.

Por real orden del ministerio de la Guerra se ha dispuesto la continuacion en la academia de Administracion militar de los alumnos que han perdido el primer año de estudios.

Ha sido aprobado por el ministerio de la Guerra el reglamento provisional de remonta para los jefes de infanteria, reformado por el consejo de administracion.

El director general de Instruccion militar ha sido autorizado por el ministerio de la

Guerra para resolver por sí los expedientes de los oficiales que estudien el curso de ampliacion en la academia general militar.

Se ha concedido el retiro al farmacéutico mayor de Sanidad militar D. José Gort y Gigó.

Una tormenta que descargó el martes en Calatayud despidió una chispa eléctrica, que recorriendo varias habitaciones de un convento de monjas de aquella ciudad, produjo entre las religiosas allí asiadas la consternacion y el espanto imaginables, sin que afortunadamente tuviera otras funestas consecuencias.

El corresponsal del Diario de Córdoba en Montoro, escribe a dicho periódico a propósito del incendio ocurrido en dicha ciudad:

Ampliando los datos del siniestro que ha llenado de dolor a este vecindario, he manifestado que con toda solemnidad se ha verificado el entierro de las tres victimas estraidas, acudiendo una multitud que sería superior al número de dos mil personas de todas las clases de la sociedad, yendo en el duelo las autoridades, los señores jefes y oficiales del depósito reserva, la guardia civil, y la banda municipal tocando marchas fúnebres.

En el tren-correo ha llegado a esta población el bravo cuerpo de bomberos cordobeses; inmediatamente se posesionaron del lu-

gar de la catástrofe, armaron una gran bomba que traian y principiaron a funcionar; al poco tiempo vimos que ganando terreno con gran arrojo y valentia, armados de picos, elevaban por grandes aluras ruinosas hasta concluir de extinguir el incendio. Los nombres de estos valientes son: el encargado de la bomba, Francisco Muñoz Gallego; número 12, Rafael Muñoz; núm. 5, Fermín Lopez; núm. 1, José Prado; núm. 7, Antonio Faure; núm. 21, José Almoguera; núm. 11, Rafael Casares; núm. 8, Angel Cabrera; número 9, Manuel Gutierrez; y núm. 2, cabo segundo Francisco Blanco Jimenez. En pocas horas han trabajado con grandes bríos y han salvado algun material de la escuela, que está situada en lo más alto de estas ruinas. Hoy se ha estraído de entre los escombros una victima más, y no se sabe si aún habrá otros cadáveres. Las pérdidas materiales no se pueden precisar, y dicen que excederán de 15000 duros, por lo ruinosos que han quedado los edificios.

Con el epigrafe «¿Qué pasa en Filipinas?» publica un alarmante artículo el Fortener en uno de sus números correspondientes a estos dias pasados, preguntando cómo el ministro de Ultramar vive tranquilo ante la situacion comprometida de las cosas en aquel archipiélago.

Como es sabido, en marzo último ocurrió en los confines de las provincias de Nueva

Ecija y Pangasinan un conato de sedicion, con resistencia a la fuerza pública. No se ocultó por el gobierno la existencia del hecho en el Congreso, si bien manifestando no tener relacion con otros sucesos ocurridos algun tiempo antes en la isla de Lamar, añadiendo que sobre lo acaecido se instruiría la correspondiente causa. Pues bien, esta causa ha seguido sus trámites, y en ella se han decretado algunas prisiones en Manila, en su día se dictará sentencia, y caerá sobre los culpables, pocos ó muchos, mal intencionados ó ilusos, la espada de la ley.

Confío el ministro de Ultramar en la energia de aquellas autoridades y en la rectitud de los tribunales, espera con serenidad que las leyes se cumplan.

Si esta es la tranquilidad á que alude el periódico, con efecto la tiene, pues se trata de un orden del Estado, como es el judicial, cuya independencia no se puede perturbar con medidas estemporaneas.

visos útiles.

Un jóven conocido en Santander por R. Julio Castillo, tiene detenida una carta en esta administracion de Correos.

ESPECTACULOS PARA EL DIA 29.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—8 5/4.—F. 67.—La Huéspeda—Agua y cuernos.—Exposicion del micros-

copio gigante.—Conciertos por la banda del regimiento de Mallorca.

RECOLETOS.—8 1/2.—(Beneficio de D. Rafael Sanchez).—Los bandos de Villafrata.—El suicidio de Alifan.—La isla de San Balandran.—Los bandos de Villafrata.

TEATRO-CIRCO DE PRICE (plaza del Rey).—9.—Granite y variada funcion de moda, en la que tomarán parte los célebres barrantes norte-americanos Louck y Fox, el equilibrista Mathoulet, mademoiselle Gruan, Chevalier y Fontane, el popular clown Tony Grice, Mr. Hogini, la familia Martini y los aplaudidos clowns Lieh, Treuter, Gaetano y Mazzoli, con su discípulo el Pequeño Estupido.

CIRCO HIPÓDROMO DE VERANO.—9.—(Beneficio de la familia Cañadas).—Nuevos ejercicios, tomando parte todos los artistas de la compañía.—El hombre si-lueta, terminando con la pantomima El recluta de Sain-tiCloud.

BOLSA DE MADRID.—COTIZACION DEL 28

Table with columns for 'ULTIMOS PRECIOS', 'DEL 27', and 'DEL 28'. It lists various financial instruments like '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', and 'Billetes de la isla de Cuba' with their respective prices.

DIARIO DE AVISOS RELIGIOSOS, OFICIALES Y PARTICULARES DE MADRID.

BOLETIN RELIGIOSO

ALMANAQUE.

SANTO DEL DIA 29.—La degollacion de S. Juan Bautista. Sol: sale a las 5:24 de la mañana, y se pone a las 6:37 de la tarde. Luna: cuarto creciente el 28; llena el 5.

GULTOS.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Encarnacion y se hará fiesta a San Juan Bautista, predicando el P. Bon; por la tarde completas y procesion.

Principia solemne triduo a San Ramon Nonnato en la iglesia de las Maravillas, predicando por la tarde don Bernardino Quejido.

En San Sebastian empieza el anual solemne novenario de Ntra. Señora de la Misericordia; predicando en la misa el P. Pompilio Diaz, y por la tarde a las cinco y media, D. Carlos D. Gujarrac.

En la V. O. T. de San Francisco sigue la novena de Nuestra Señora del Olvido, siendo orador D. Manuel Belda.

En el Cristo de San Ginés habrá misa cantada y manifestado hasta las doce.

En Jesús, por la tarde, predicará el señor rector.

En Irlandeses, sigue la novena anunciada.

La misa y oficio divino son de la Degollacion de San Juan Bautista.

Visita de la Corte de Maria.—Nra. Sra. de Monserrat en su iglesia y de la Cabeza en San Ginés.

GOBIERNO MILITAR.

ORDEN DE LA PLAZA.—Oficial general de día para mañana.—Escuadrón de señores mariscales de campo y José Lasso.—Servicio para el 29.—Parada: los cuerpos de la guarnicion.—Jefe de día: señor comandante de Manila, D. Faustino Gutierrez.—Presidente de la junta inspectora de provisiones: señor coronel de Albuera, D. Cayetano Melguizo.—Guardia del real Palacio: Canarias.—Visita de Hospital: Mallorca, tercer capitán.—Reconocimiento de provisiones: Albuera, segundo capitán.—Oficiales y sargentos de vigilancia a las órdenes del señor jefe de día, don de Montesa, y uno de Albuera.

El general gobernador, Pedro Zea.

DEUDA PÚBLICA

Esta direccion general ha dispuesto que por la tesorería de la misma se satisfagan en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los intereses y demás obligaciones de la deuda pública que a continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

AVISOS PARTICULARES

Pago de intereses de todas clases de deuda del semestre de 4.º de julio de 1882 y anteriores, atrasos de 1.º de julio de 1874 y reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Madrid 25 de agosto de 1884.—El director general, Francisco Luis de Retes.

PERDIDA

Anoche de un imperdible con un topacio y diamantes, desde el Jardín del Buen Retiro, por Recoletos hasta Argensola, 44, donde se gratificará a quien lo entregue.

ALMONEDA.

Sillería brocatel y damasco. Gabinetes y colgaduras. Armarios luna y lavabos. Librerías y mesa-ministro. LUNA, 29, BAJOS.

INSTITUTRIZ

Se necesita una con buenas referencias, francesa, de 35 a 40 años, que sepa música, y a quien por su distincion y antecedentes pueda confiarse el cuidado de tres niñas, y en algunos casos la direccion de una casa. Principio, 27, principal, darán razon.

CAZADORES

Gran surtido de escopetas garantizadas; precios baratos. MIRANDA, CARMEN, 7, TIENDA.

ALMONEDA DE LOS MUEBLES DE

un título. San Bernardo, 7, pl. ALMONEDA.—SE VENDEN TODOS los muebles: Hay sillería damasco. Puebla, 12, pl. deca.

DIÑERO SOBRE SUELDOS, HIPO-

teca de fincas y otras garantías. Jardines, 14, pral.

DUENAS

MEDICO-CIRUJANO DENTISTA Madrid, Carretas, 7.

ARRIENDOS DE CAZA

En el monte Alcarria hay cuarteles con abundante caza de conejo y perdiz. Del precio y condiciones de arriendo informará en Guadalajara D. Felipe Lamparero, administrador de la finca, y en Madrid en la casa calle del Carbon, núm. 2, piso 1.º derecha.

DIÑERO SE VENDE BUENO Y BA-

rato. Luna 6, tienda de paraguas.

CASA EN MADRID CON JARDINES

(y caballerizas elegantes, nueva, se vende; el notario D. Vicente Callejo Sanz informará, plaza del Angel, núm. 5, 2.º.

VACANTE CON 20 RS. Y PLANZA

efectiva. Corredora Baja, 13, 4.

PARTICULAR SE REGIRE UN CA-

ballero. Corredora Baja 24, 2.º izq.

SE CEDE UN GABINETE CON USIN

Asistencia. Luna, 15, 2.º, izquierda.

IMPORTANTISIMO

La casa DIÑERO VERDA se ha trasladado, por defuncion, desde la Puerta del Sol, 43, pral., a la calle de Tetuan, 23, pral. izquierda. Horas de despacho, de 12 a 6.

CLÍNICA DEL COLEGIO ESPAÑOL DE DENTISTAS ADUANA, 26 TRIPLICADO, 3.º

Table listing dental services and prices: Extraccion de dientes (1.50), Limpieza de dentadura (2.50), Orificaciones y empastes (4.00), etc.

LA GRAN BRETANA. PLAZA DE SANTA ANA, N.º 1. PRIMERA CASA EN ESPAÑA. CAMAS, sillerías, etc.

HARINA LACTEADA DE ENRIQUE NESTLE. DEPOSITO PRINCIPAL, VALENTIN MARTIN, 8, PRECIADOS, 8.

ALMONEDA DE MUEBLES POR 4 meses. Encarnacion, 10, bajo, izquierda, de 8 a 12 de la mañana.

ALMONEDA DE MUEBLES Y Sillerías de lujo. Reina, 6, bajo.

ALMONEDA MOBILIARIO DE CASA. San Onofre, 5, pral.

ALMONEDA MOBILIARIO CASA: hay piano. Fuencarral, 6, pral.

ALMONEDA MOBILIARIO CASA: hay piano. Fuencarral, 6, pral.

ALMONEDA MOBILIARIO CASA: hay piano. Fuencarral, 6, pral.

ALMONEDA MOBILIARIO CASA: hay piano. Fuencarral, 6, pral.

ALMONEDA MOBILIARIO CASA: hay piano. Fuencarral, 6, pral.

ALMONEDA MOBILIARIO CASA: hay piano. Fuencarral, 6, pral.

ALMONEDA MOBILIARIO CASA: hay piano. Fuencarral, 6, pral.

ALMONEDA MOBILIARIO CASA: hay piano. Fuencarral, 6, pral.

ALMONEDA MOBILIARIO CASA: hay piano. Fuencarral, 6, pral.

ALMONEDA MOBILIARIO CASA: hay piano. Fuencarral, 6, pral.

ALMONEDA MOBILIARIO CASA: hay piano. Fuencarral, 6, pral.

ALMONEDA MOBILIARIO CASA: hay piano. Fuencarral, 6, pral.

ALMONEDA MOBILIARIO CASA: hay piano. Fuencarral, 6, pral.

LA EXCMA. SEÑORA DOÑA MARIA DOMINGA BERNALDO DE QUIROS Y COLON RODRIGUEZ DE LOS RIOS, LARREATEGUI, ETC., ETC., condesa viuda de Santa Coloma, marquesa de Vallehermoso, de Valdecarzana, etc. Falleció el dia 22 de agosto de 1884. R. I. P.

AGUAS ACIDULAS DE MARMOLITO. Esenciales para las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñones, etc.

EL HOMBRE REGENERADO. POR EL MÉTODO DE VANTO MORZON. IMPOTENCIA, PERDIDA, SEMIN, ENFERMEDADES SECRETAS, etc.

COLEGIO DE SANTO DOMINGO DE GUZMAN DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA. Este acreditado establecimiento, dirigido por los doctores Izquierdo Alonso, hermanos, se ha trasladado a la calle de Cedeceros, 11.

NO MÁS SANGRIAS. Con mis preparados de ACONITO y CANCHALAGUA, muy útiles en las afecciones por exceso de sangre. EXOLATURO, 10 rs.; los jarabes a 6. Farmacia de Sanchez Ocaña, Alcala, 35, frente a Relatores.

GRAN VIAJE UNIVERSAL ALREDEDOR DEL MUNDO DESCRITO BAJO LA DIRECCION DE D. TORCUATO TARRAGO Y MATEOS

«Sentíamos en la inmensidad de aquel mar solitario sordos y lejanos ruidos. Era el estrépito de los hielos que se rompían en el fondo del polo, y que el viento del Norte traía hacia nosotros sobre la superficie de las olas. «Había en aquel cielo, en aquellas nubes centecientas, en aquellos mares, en aquellas tierras desoladas, una cosa imponente y terrible que parecía conjurarse contra el hombre. La alegría proverbial del marinero se pierde en tales regiones. Todos estábamos sobre el punto como si esperáramos en lo desconocido; como si cada avance de nuestro buque nos encerrase en un círculo misterioso del cual nos sería imposible salir. «Cuando nos prometíamos descubrir el grupo de las Kouriles, un acontecimiento inesperado vino a turbar nuestra esperanza. Estalló una tempestad polar. «Estas tempestades se presentan siempre de un modo súbito y repentino. Los vientos saltan en aquellas latitudes con una variedad extraordinaria, y recorren todo el cuadrante con una rapidez que apenas se concibe. «En la noche del 3 a 4 de julio no vimos envueltos en una especie de tromba que nos hacía girar en distintas direcciones: gruesas nubes se extendían sobre un cielo aplomado, y los numerosos témpanos de hielo, fraccionándose con siniestro ruido, vinieron a estrullarse en los costados del Ulises, que apenas podía sostenerse. «Fué necesario apagar las calderas del vapor en virtud de que atacándonos el mar, ya por la popa, ya por la proa, ya por el costado, no era posible dar un rumbo fijo a nuestro barco, y temerosos de que se rompiese el hélice, nos vimos en el caso de defendernos con la mesana y un foque. «Los témpanos de hielo se estrallaban contra las bandas, sin que pudiéramos evitar estos choques formidables. Una avería en aquel instante, y estábamos perdidos para siempre. «Las olas seguían siendo cada vez más poderosas; pero gracias a increíbles trabajos, pudimos vencer las dificultades que se oponían a la derrota por algun tiempo. La borrasca no cedia, y los grandes fragmentos de hielo venían como rápidos proyectiles a chocar contra nosotros. «El peligro aumentaba por instantes. De pronto el maquinista dió una voz de alarma que a todos nos llenó de espanto. Un témpano de hielo había roto por bajo de la línea de flotacion algunas tablas, y el agua entraba a torrentes en las bodegas y en el departamento de las máquinas. Era necesario acudir inmediatamente a remediar el mal; pero esto era imposible, pues el mismo témpano había vuelto a chocar, abriendo una brecha espantosa. «El Océano estaba es el Ulises como una cararata desbordada. ««¡A las bombas!—gritaron muchos. «Peo las bombas no podían contrarrestar la cantidad de agua que entraba. Se intentó el medio de cerrar con colchones y otros objetos el boquete abierto; pero fué imposible verificar esta operacion. «El piloto del Ulises nos miró a todos con una serenidad sin igual y exclamó: ««No hay más salvacion que las lanchas. «Pero las dos lanchas del Ulises no eran suficientes para conducir a la gente que iban a bordo. El desorden más completo se siguió a aquella noticia, y los marineros más fuertes se lanzaron sobre dichas lanchas, y una vez en ellas, se alejaron de nosotros. «El vapor se iba hundiendo poco a poco. «Yo, en aquella circunstancia, por el instinto de la conservacion, me dió otro recur-

so que habían puesto en práctica otros marineros. Estos habían derribado en poco tiempo los dos palos de nuestro barco, y después de desembarazarnos de la jarcia, los habían arrojado al mar, y sobre ellas se colocó la mayor parte de los que quedaban, perdiéndose al poco tiempo en la inmensidad de las olas. «Lo cierto es que, sin darse cuenta de lo que me pasaba, me encontré solo sobre la cubierta del Ulises. El agua subía y subía, y era de esperar que de un momento a otro el barco se hundiera en el abismo. Todavía habían procurado salvarse algunos de él piloto ya no estaba en su puesto; nadie quedaba allí en otro término, nada más que la luna que me alumbraba, la tempestad que rugía y el abismo que parecía llamarme. ««¡Póngense sentí el deseo de la conservacion, el afán de la vida. «Por las explicaciones que yo había oído al piloto, debíamos estar cerca de las Kouriles, y era indudable que mis compañeros, naufragos errantes en medio del mar Polar, procurasen encontrar en ellas su salvacion. «Como no intentar un último esfuerzo? «Como no abandonar un rayo de esperanza en medio de aquella catástrofe? Me armé con el valor de la desesperacion, y habiendo encontrado sobre la cubierta del Ulises un grueso tronco que estaba allí acomodado con otros para abastecer las cocinas del vapor, con este me proyecté a arrojarme al agua, y que este me serviría de embarcacion por medio de aquellos mares. Con el afán de que no me fuluraran vivos, fui a la despena y corté con mi cuchillo grandes trozos de carne fresca, que guardé en mi bolsa de viaje. «Lléne además de agua un pequeño barril que coloqué en mi costado derecho, y con el auxilio de una cuerda arrojé el tronco al mar, y yo, dejándome caer por la escala, fui a internarme sobre aquel extraño bajel como se monta en un caballo. «Sin dula la Providencia había querido conservar mi vida, pues no bien me encontré a unas sesenta y tres del Ulises cuando este se hundió en el Océano. «Como las tempestades del Polo pasan pronto, la mar principió a calmar, las olas

amenguaron su cólera, y yo me encontré en la inmensidad rodeado de témpanos de hielo, que separaba con mi pie a fin de evitar los golpes. Mi posicion no podía ser más critica; pero en tanto que el tronco que me servia de nave avanzaba impulsado por la corriente, tenía la esperanza de vivir, ó al menos contaba con la seguridad de disputar al mar una nueva victima hasta el último extremo. «Una hora después las olas habían amansado su cólera; la luna y más que la luna esa luz crepuscular de las regiones hiperbóreas que permite ver los objetos, me hacía abarcar con la vista una extensa superficie llena de pedazos de hielo más ó menos grandes, que pasaban por mi lado como trozos de cristal. Esperaba con ansiedad que amaneciese. Entonces tal vez descubriera a mis compañeros de naufragio, pues una misma corriente nos impulsaba a todos por igual derrotero. «Así permanecí por algun tiempo. «Cuando abrigaba una esperanza que acaso fuera irrealizable, me encontré con un peligro nuevo, inesperado, inesperable. «Sobre un gran pedazo de hielo que avanzaba hacia mí descubrí al pronto una cosa negra. En vista de mi situacion, yo no podía dar importancia a aquella cosa, y procuré, como ya habia hecho en otras ocasiones, evitar un choque que me hiciera zozobrar. De pronto reparé que el objeto negro que yo veía en movimiento, y se me figuró si sería algun compañero de naufragio colocado en una posicion más penosa que la mia. «Pero no era así. «Al aproximarse el témpano de hielo dondeto yo veía aquel ser extraño que se movia, era un animal. «Este animal, cuando estuvo a cierta distancia, dió un salto terrible, y fué a caer sobre la estremidad izquierda del tronco que ocupaba. «¡Cielos! Figúramos mi terror, mi espanto, mi admiracion cuando advertí que mi compañero era un jaguar. Uno de esos tigres americanos que se crían en los bosques de la América del Sur! «Como habia venido aquel a fiero a las aguas del Polo? ¿Por qué navegaba sobre un

témpano de hielo? He aquí lo que ciertamente no podré decirnos. Segun todas las probabilidades, trasportada en algun buque para ser conducida a algun jardín zoológico de Rusia; este buque, tomando el derrero del Polo para buscar el Mar Blanco, habia naufragado, y la fiera colocándose sobre aquel pedazo de hielo, habia a de embocado por el estrecho de Behring y habia venido a encontrarme en las estremidades del Mar de Okhotsk. Esta hipótesis era para mí la más probable. Pero como habia podido resistir tanto tiempo en aquella situacion? «Esto que digo ahora no lo reflexioné ni lo podía reflexionar en el instante en que me encontré frente a frente con mi terrible y formidable compañero. Lo que sucedió en aquel instante fué una cosa extraña y singular. El jaguar se agazapó en la estremidad del tronco y quedó por largo tiempo inmóvil. Yo saqué mi cuchillo y me preparé a disputar el tronco que nos servia de bajel a costa de mi vida. «Por largo tiempo permanecimos inmóviles. La fiera y yo nos miráramos en medio del abismo. Los rayos de la luna venían a dar con su luz plúmbica y macilenta un colorido más siniestro a aquella escena singular. ««¡Pronto tuve un pensamiento. El jaguar lanzaba apagados rugidos: comprendía su situacion, y se hallaba por instinto como yo por un encamiento dominado de espanto. Advíneme que tenía hambre, y a trueque de evitar un ataque ó de quedarme sin comestibles, saqué de mi bolsa de camino un pedazo de carne, que coloqué en medio de tronco. «El jaguar entonces se fué acercando y rogó, más bien con miedo que con avaricia en carne que yo le daba, devorándola en pocos instantes. «Yo, sin embargo, no dejaba el cuchillo de la mano, y ya no me acordaba del naufragio, de los hielos, de la tempestad y de los múltiples peligros que me amenazaban. Así pasamos la noche. «Era indudable que el jaguar comprendía su situacion. Desde que en parte habia satisfecho su hambre, me miraba con sus ojos ensangrentados y rugía sordamente, no en actitud hostil, sino en demanda de un pedazo